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Более десятка казахстанских экспорте-
ров продуктов питания попали в 2022 
году под пристальное внимание над-
зорных органов России из-за наруше-
ний СанПиН. Казахстанские санврачи 
в этом году выявили среди российско-
го импорта 211 наименований товаров 
с сальмонеллой, стафилококком и ки-
шечной палочкой. «Курсив» изучил и 
казахстанский, и российский «черный 
список» пищевой продукции. 

Ирина ОСИПОВА

Система контроля импорта продуктов питания и 

в Казахстане, и России имеет две ступени. Первая 

– это так называемый входной контроль, который 

страны проводят на основании техрегламентов 

Таможенного союза. Перечень товаров, которые 

подлежат ветеринарному надзору в странах ЕАЭС, 

был утвержден 12 лет назад. Поставщики продук-

тов питания из этого перечня (мясные, молочные 

продукты, рыба и т. д.) должны еще «у себя дома» 

проводить экспертизу товара и оформлять серти-

фикат соответствия. При этом страны-импортеры 

оставляют за собой право делать отбор проб и про-

водить проверки. Вторая ступень – это внутренний 

санэпиднадзор.

Проверка по полной программе
Со стороны РФ первый уровень – ветеринар-

ный контроль – осуществляет Россельхознадзор. 

По информации с портала ведомства, за 2022 

год федеральная служба по ветеринарному и 

Осторожно, 
еда!

Мобилизация арендаторов

Какие претензии 
предъявляют друг 
другу Казахстан и 
Россия по качеству 
продуктов

Что происходит на рынке жилья  
в Казахстане, Кыргызстане и Узбекистане
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Чтобы выполнить ус-
ловия, поставленные в 
президентском указе об 
удержании цен на ГСМ 

мированию процесса покупки 
нефти для дальнейшей поставки 
на внутренний рынок, а также 
процесс реализации нефтепро-

Так держать
Какие механизмы помогают государству удерживать предельные цены  
на нефтепродукты в рознице

Страшно хочется летать
Что, кроме проблем со страховкой, мешает Air Astana летать в Россию

> стр. 1

Пресс-с лу жба Qazaq Air по-
обещала ответить редакции на 

  anatsA riA а ,еледен йещюуделс
– по мере возможности.

Мы написали запрос в ФНБ 
«Самрук-Казына», которая вла-
деет 100% акций Qazaq Air и 51% 
Air Astana, с просьбой пролить 
свет на ситуацию. К выходу но-
мера в печать ответа из ФНБ не 
последовало. 

Редакция за да ла вопросы 
и второму держателю акций 
Air Astana (49%)  – британской 
компании BAE Systems, которая 
занимается разработкой оборо-
нительных и аэрокосмических 
систем. Британцы также не от-
реагировали на запрос. 

Сотрудница, которая отвечает 
на телефонные звонки в при-
емной председателя Комитета 
гражданской авиации Талгата 
Ластаева, отказалась соеди-
нять журналиста с главой КГА. 
Представитель пресс-службы 
МИИР (куда входит КГА) посо-
ветовала задать вопросы напря-
мую авиакомпаниям. Редакция 

направила официальный запрос 
в госстурктуру, которая кури-
рует авиацию. Пока «Курсив» 
никаких комментариев от КГА 
не получил.

Перестраховщики 
решили перебдеть

В протоколах закупок группы 
Air Astana за 2021 год указано, 
что перевозчик решил закупить 
услуги добровольного страхова -
ния имущества у Jusan Garant. 
В компании пояснили, что эта 
страховка не имеет отношения 
к сложившейся ситуации, что 
дело в страховании авиацион-
ных рисков.

Обязательную и доброволь-
ную страховку авиарисков Air 
Astana закупала у страховой 
компании «Халык». Последняя 
на вопросы редакции не отве-
тила.

В компании Freedom Finance 
Insurance пояснили, что отече-
ственные авиакомпании страху-
ют свой парк у казахстанских 
страховщиков: «Последние, в 
свою очередь, перестраховыва-
ют данные риски у перестрахо-

вочных компаний (в большин-
стве своем зарубежных, в том 
числе находящихся в странах 
Европы), потому что в случае 
катастрофы выплаты окажутся 
слишком огромными для бюд-
жета одного страховщика». К 
примеру, как выяснили журна-
листы российского «Коммерсан-
та», средний лимит покрытия по 
европейским требованиям — до 
$600 млн за судно.

В договорах перестрахова-
ния, как правило, используются 
оговорки, то есть оговаривают-
ся случаи, когда перестрахо-
вочная защита не покрывается. 
«Среди этих исключений есть 
оговорка «о санкциях», соглас-
но которой перестраховщик 
не предоставляет покрытия 
и не несет ответственности в 
отношении любого убытка, ко-
торый возникнет в результате 
действия торговых и экономи-
ческих санкций и в стране, где 
действуют такие санкции. При-
остановление полетов в первую 
очередь связано с отсутствием 
перестраховочной защиты на 
территориях, где введены санк-

ции», – считают во Freedom 
Finance Insurance.

Поймают за хвост
Другой возможной причиной 

приостановки полетов в РФ 
Freedom Finance Insurance на-
зывает условия договоров, по 
которым в лизинг взяты борта. 
«Это выражается в том, что ли-
зингодатели могут потребовать 
вернуть взятые в лизинг самоле-
ты, если авиаперевозчик продол -
жит летать в Россию», – поясняют 
эксперты.

В своих документах Air Astana 
указывает: «На начало 2020 
года наш авиапарк состоял из 35 
воздушных судов (9 собствен-
ных и 26 арендованных) сле-
дующих типов: Boeing 767 (3), 
Boeing 757 (4), Airbus A320/321 
(18), Embraer E190-E1/E2 (10)». 
Своих арендодателей (лизинго-
дателей) компания в отчете не 
называет. Однако в информа-
ции о крупных сделках перевоз-
чик сообщает, что, к примеру, в 
2017 году она заключила сделку 
с AerCap Holdings B.V. (основана 
в США, со штаб-квартирой в 

Дублине) по операционному 
лизингу пяти воздушных судов 
типа Эмбраер Е190-Е2 на шесть 
лет. В том же году Air Astana 
«ударила по рукам» с японской 
SMBC Aviation Capital и взяла у 
нее в операционный лизинг три 

воздушных судна типа Airbus 
A320 NEO на шесть лет. 

Для российских перевозчиков 
уже перестали действовать до-
говоры перестрахования – это 
произошло после того, как Евро-
союз 26 февраля ввел санкции, 
запрещающие поставки, про-
дажу, лизинг, техобслуживание 
и страхование самолетов в РФ. 
По данным агентства Cirium, 
в лизинге у международных 
компаний находится более по-
ловины (55%) всего российского 
авиационного флота, или  515 са -
молетов. Среди лизингодателей 
«Аэрофлота» и других российских 
перевозчиков значатся AerCap, 
SMBC, которые дают в аренду 
борты и для Air Astana.

Кроме того, часть флота Air 
Astana зарегистрирована на 
острове Аруба – в самоуправ-
лялемом государственном обра-

зовании, которое входит в состав 
Нидерландов. О юрисдикции го-

  .4P – хателомас ан ыловмис тяров
Как ранее объясняла в СМИ Air 
Astana, «место прописки» также 
продиктовано  требованиями 
лизингодателей.

Самолеты Qazaq Air «помече-
ны» казахстанскими бортовыми 
знаками – UP.   «По состоянию 
на 31 декабря 2020 года ком-
пания эксплуатировала пять 
собственных воздушных судов», 
– указывает перевозчик в своем 
отчете.

 Два источника из авиацион-
ной сферы сообщили «Курси-
ву»: тот факт, что борты Qazaq 
Air принадлежат самой компа-
нии, позволил ей максимально 
быстро решить вопросы со стра-
ховкой. А вот прописка судов Air 
Astana в Арубе и иностранные 
лизингодатели поставили под 
вопрос полеты этой компании 
в Россию. Лизингодатели опаса-
ются, что РФ может присвоить 
их имущество в ответ на то, что 
самолеты российских компаний 
уже арестовывали за границей 
по требованию арендодателей. 

Фото: Depositphotos/lyazatretyakova
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Как менялись процентные ставки 
в США за последние два столетия

После безудержной 
инфляции в 70-х глава 
ФРС Пол Уокер поднял 
ключевую ставку до 
рекордных значений
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Создана Федеральная резервная система

Количество банковских 
кредитов резко выросло
с появлением первого банка 
Америки, и вскоре после 
этого экономика 
погрузилась в рецессию

30 тыс. миль железных 
дорог было построено
в то время, как 
экономика быстро росла 
после Гражданской войны

В то время как 
государственный долг 
взлетел до небес, ключевую 
ставку резко снизили, чтобы 
была возможность 
финансировать войну

Между 2007 и 2008 годами 
ключевую ставку 
понизили с 5,1 до 2,3%
в попытке сократить 
ипотечный и банковский 
кризис

Исторические тренды 
показывают, что
на будущее 
прогнозируются «более 
низкие ставки на более 
длительный срок»

Новый цикл повышения 
процентных ставок 
уверенно набирает 
обороты из-за повышенной 
инфляции
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Объем реализации услуг по доставке еды
на заказ (через интернет)

Источник: Бюро национальной статистики РК

Food
Delivery

2021

2020

2019 1,7 млрд тенге

2,4 млрд тенге

3,1 млрд тенге
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«Яндекс.Еда» сообщил «Курси-
ву», что в 2021 году количество 
заявок на подключение к их сер-
вису от ресторанов увеличилось 
вдвое по сравнению с 2020-м. В 
Glovo отдельную разбивку по об-
щепиту не дали, но отметили, что 
за 2020–2021 годы к платформе 
подключилось более трех тысяч 
бизнес-клиентов (рестораны, 
супермаркеты, зоомагазины, 
магазины косметики и т. д.). Для 
сравнения: в 2019 году их было 
500. «При этом отток составляет 
менее 3% в год», – добавили в 
Glovo.

Спрос рождает 
приложение

Во время локдаунов рынок 
доставки рос не только благода-
ря агрегаторам, общепит также 
развивал собственные каналы 
связи с клиентами: call-центры, 
сайты и приложения, через 
которые активно шли заказы. 
В отличие от агрегаторов инди-
видуальные приложения позво-
ляют установить прямую связь 
с заказчиком. Кафе и рестораны 
получают представление о кли-
ентской базе, видят, кто и что за-
казывает. Агрегаторы подобной 
информацией с заведениями не 
делятся.

Заведения, которые разраба-
тывали собственные приложе-
ния, условно можно разделить на 
два типа: «без своей доставки» и 
«со своей доставкой». 

Платформы «без доставки» 
позволяют сильнее привязывать 
к себе потребителя. Чаще всего 
такие приложения развивают ко-
фейни, так как доставка горячего 
кофе или чая не очень востре-
бована. Зато через приложения 
постоянные клиенты могут на-
капливать бонусы, обменивая их 
на разные «плюшки». 

Для сетей ресторанов, пицце-

рий или суши-баров больше под-
ходят «приложения с доставкой». 
Они позволяют развивать систе-
му лояльности и доставку либо 
только сервис доставки. Причем 
довозить заказы до клиента заве-
дения могут как собственными 
силами, так и с помощью услуг 
агрегаторов. 

Например, пиццерия Eza pizza &
pasta в Шымкенте запустила при-
ложение под влиянием пандемии 
в 2021 году. Заказы, поступа-

ющие через него, доставляют 
только курьеры агрегаторов: 
штатных содержать невыгодно. 
Собственное приложение по-
могает в этом случае заведению 
«видеть» своих клиентов.

Гибридный подход применил 
ресторан Japona sushi в Алматы. 
Видя запрос со стороны клиен-
тов, в 2021 году они запустили 
свое приложение для получения 
заказов. При этом заказы выпол-
няли как штатные курьеры, так 

курьеры «по вызову» из агрега-
торов. Заведение привлекает их в 
случае большого потока заказов, 
когда свои курьеры не успевают. 

«Система доставки у нас уже 
была, до запуска приложения за-
казы принимали через наш call-
центр. Для удобства клиентов мы 
запустили еще и приложение, 
так как нам была интересна сама 
идея попробовать что-то новое. 
К тому же это положительно 
влияет на узнаваемость бренда», 
– рассказала управляющая заве-
дением Марал Шильдебаева. 

Такой же подход у сети пицце-
рий Nexxio Pizza (представлены 
в восьми городах Казахстана) 
и ресторанов Rumi (работают в 
Алматы и Астане).

«Пандемия повлияла в целом 
на развитие доставки. А прило-
жение стало одним из способов 
коммуникации с клиентами. 
Например, некоторым клиентам 
удобнее заказывать через при-
ложение. Для их удобства мы и 
разработали его», – рассказал 
руководитель службы доставки 
Rumi Жандос Мухтарханов.

Остаются в игре
С завершением активной фазы 

пандемии перестало работать и 
приложение Japona sushi – по за-
верению ресторана, временно. 
«Приложение временно не рабо-
тает, так как оно редактируется 
под новое меню», – сообщила 
нам Марал Шильдебаева. В 2021 
году приложение запускалось 
целенаправленно для доставки 
в режиме dark kitchen (формат 
кухни, которая готовит еду 
только навынос, без посадочных 
мест), чтобы не влиять на за-
груженность работы основного 
ресторана. В этот период на при-
ложение приходилось около 40% 
всех заказов. Сейчас, по словам 
Марал Шильдебаевой, необходи-
мости в таком формате уже нет 
(количество заказов в приложе-

На ковидном движке 
Как работают открывшиеся во время пандемии 

приложения для общепита

нии снизилось до 10–15%), поэ-
тому отдельную кухню закрыли, 
а приложение перекинули на 
основной ресторан.

Снизилось количество заказов 
и у Eza pizza & pasta. По данным 
владельца пиццерии Аята Ази-
мова, на долю их приложения в 
2021 году приходилось 20% всех 
заказов. Однако сейчас, когда 
нет жестких ограничений и люди 
могут самостоятельно ходить 
в пиццерию, этот показатель 
упал до 10%. «Приложение еще 
не окупилось, и на это, по моим 
подсчетам, при нынешнем темпе 
заказов потребуется еще около 
года», – рассказал Азимов. Не-
смотря на спад, в Eza pizza & pasta 
не планируют отказываться от 

начатого. «Запуск собственного 
приложения – это долгосрочный 
план. Когда сеть разрастется (в 
планах открыть пиццерию в сто-
лице), мы могли бы отказаться от 
агрегаторов, за счет маркетинга 
люди начали бы у нас заказы-
вать», – считает Аят Азимов. 

Подобного плана придержива-
ются и в сети Rumi. «Мы хотим 
расширяться, открывать Rumi во 
всех городах. В каких-то городах 
агрегаторы не работают, где-то 
они не сильно развиты, поэтому 
мы не будем отказываться от 
своей доставки, наоборот, будем 
ее развивать», – сказал Жан-
дос Мухтарханов. Более того, 
отметил спикер, доля заказов 
через приложение растет. В 2021 

году их было 10–15%, сейчас – 
22–25%.

Растет количество заказов в 
приложении и у Nexxio Pizza. 
Владелец сети Денис Серегин 
поясняет: «Если раньше основная 
часть заказов на доставку посту-
пала через call-центр, то сейчас, 
спустя два года существования 
приложения, на долю call-цен-
тра приходится 35% заказов. По 
этому показателю его догнало 
приложение, сейчас через него 
поступает также 35%».

Приложение,
от которого нельзя 
отказаться

Почему, даже при наличии 
собс т вен ног о п ри ложе н и я

и (или) собственной доставки, 
заведения продолжают рабо-
тать с агрегаторами, объяснили 
в сети пиццерий Nexxio Pizza. 

«Агрегаторы предоставляют 
другой сегмент клиентов. Это 
те клиенты, которые заказы-
вают только через них. Это 
о тде л ьн ы й ис т оч н и к за к а-
зов», – объяснил Серегин. Он 
отметил, что сотрудничество 
это далеко не самое выгодное: 
агрегатор может забирать до 
40% от стоимости заказа. Для 
сравнения: в среднем на оплату 
труда собственного штатного 
к у рьера сет ь т рат и т около 
25–30% от заказа. Но даже при 
таких аппетитах агрегаторов 
с ними все равно выгодно со-
трудничать. 

«С агрегаторами сотрудни-
чают больше не для дохода, а 
для рекламы. Например, Wolt 
или Glovo насчитывают ты-
сячи пользователей, которые 
заходят в эти приложения и 
ви д ят ваше заве дение. Это 
положительно сказывается на 
узнаваемости», – дополнила 
Марал Шильдебаева.

Чтобы в этом с лу чае соб-
ственные приложения остава-
лись конкурентоспособными, 
заведения запускают акции, 
которые не распространяются 
на агрегаторы, предоставляют 
в своем приложении более ши-
рокий ассортимент.

Food
Delivery

Только для системы 
лояльности (без доставки)

Для гибридного формата 
доставки  (заказы 
доставляют и свои курьеры, 
и курьеры агрегаторов) 

Только для принятия 
заказов (доставку делают 

курьеры агрегаторов)

Для собственной доставки 
(заказы доставляют свои 
курьеры)

Самые распространенные типы приложений для общепита

Фото: Илья Ким

Идея АРРФР снизить 
на 12 п. п. максимальную 
ставку по беззалоговым 
банковским кредитам 
не нашла понимания 
у ряда игроков. Стороны 
вернулись к переговорам. 
Регулятор и банки 
прокомментировали 
ситуацию «Курсиву».

Виктор АХРЁМУШКИН, 

Ольга ТОНКОНОГ

Интрига вокруг ситуации с огра-

ничением предельной стоимости 

потребительских займов возникла 

после того, как проект постановле-

ния АРРФР с новыми ставками очень 

быстро исчез с портала «Открытые 

НПА» электронного правительства 

Казахстана. Документ был размещен 

10 марта, должен был находиться в 

статусе публичного обсуждения до 

29 марта, однако уже 15 марта был 

удален по официальному запросу 

органа-разработчика. 

В удаленной версии содержалось 

лишь одно изменение по сравнению 

с действующими значениями: пре-

дельную ГЭСВ (годовая эффективная 

ставка вознаграждения) по необес-

печенным банковским кредитам 

предлагалось снизить с 56 до 44%. 

ГЭСВ по остальным классам продук-

тов сохранялась на прежнем уровне: 

максимум 40% – по залоговым бан-

ковским займам, 25% – по ипотеч-

ным ссудам, 56% – по кредитам от 

микрофинансовых организаций.

Как следует из ответов банков на во-

просы «Курсива», регулятор обсуждал 

предлагаемую редакцию постановле-

ния с участниками рынка и получал 

от БВУ обратную связь с замечания-

ми и встречными предложениями. 
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ГДР двух российских 
компаний допущены к 
торгам на бирже Astana 
International Exchange 
в конце марта 2023 
года. AIX должна стать 
альтернативой бирже в 
Лондоне, где год назад 
были приостановлены 
торги бумагами компаний 
с активами в России.

Айгуль ИБРАЕВА

На AIX уже торгуются ценные 

бумаги российских O`KEY Group и 

«Русагро», и еще несколько компа-

ний проявляют заинтересованность 

в листинге, сообщили «Курсиву» 
представители Astana International 

Exchange. Детали об этих потенци-

альных эмитентах биржа пока рас-

крыть не может.

Первые пришли
17 марта 2023 года O`KEY Group 

S.A. («О’Кей») – одна из крупнейших 

продовольственных сетей в России 

– объявила об одобрении Astana 

International Exchange листинга гло-

бальных депозитарных расписок. ГДР 

группы включены в котировальный 

список основного сегмента рын-

ка под тикером OKEY. Следом, 20 

марта, к торгам на бирже AIX были 

допущены глобальные депозитарные 

расписки еще одной компании – 

крупнейшего агрохолдинга России 

«Русагро». Бумаги будут торговаться 

под тикером AGRO.Y. 

> стр. 4

В картишки 
нет братишки

Дефицит на диспаритете 
Очередной дефицит ГСМ обнажил проблемы 
государственного регулирования

На AIX все окей
Российские эмитенты потянулись 
на Астанинскую биржу 

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

Сформировавшийся запрос на 
национальное самосознание 
изменяет отечественную fashion-
индустрию. То, что еще 20 лет назад 
скрывали, сейчас наоборот играет 
на руку брендам как на местном 
рынке, так и в продвижении на 
мировой арене.  

Анастасия МАРКОВА

От мультяшек до кочевников
Основательница казахстанского бренда детской 

одежды Mimioriki Инна Апенко запускает массо-

вые продажи бренда одежды Global Nomads. На 

днях в Алматы откроется первый магазин этого 

бренда (до сих пор в продаже была небольшая 

капсула в бутиках Mimioriki).  

В основе бренд Global Nomads – тема номадиз-

ма. Если концепция «первенца» Апенко, бренда 

Mimioriki, была «про раннее развитие детей», 

объясняла генеральный директор Global Nomads 

на форуме Business Retail Kazakhstan, то новый 

бренд объединяет национальную  идентичность  

и современные тренды мирового рынка. 

Через Global Nomads дизайнеры хотят переосмыс-

лить позиционирование Казахстана на глобальном 

fashion-рынке. «Мы начали исследовать эту тему, 

рассуждать о ценностях, характеризующих нас как 

страну, и каким образом мы можем их транслировать 

через свои «смысло проводящие товаропотоки».
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Не надо стесняться
Как казахстанские fashion-бренды работают с национальной 
идентичностью

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

Накануне, 12 апреля, вступил в силу при-
каз министра энергетики, устанавливаю-
щий новые предельные розничные
цены – до 205 тенге за литр на бензин 
марки АИ-92 и АИ-93 и до 295 тенге –
на дизельное топливо. Директивными 
мерами правительство решает про-
блему дефицита дизтоплива, кото-
рый возник из-за опять же государ-
ственного вмешательства. 

Аскар МАШАЕВ 

Не дизелить  
Дефицит ГСМ этой весной развора-

чивался постепенно. В начале марта 

казахстанские СМИ писали о прода-

жах дизтоплива в Алматы по тало-

нам, намекая на грядущий дефицит 

в преддверии посевных работ. Еще 

несколько аналогичных по содержа-

нию сообщений в прессе вынудили 

Минэнерго опубликовать опровер-

жение, вышедшее в начале апреля, 

что в южной столице только на шести 

из 215 АЗС отсутствует дизтопливо. 

Но спустя пару дней городские 

власти признали дефицит дизто-

плива и связали его с ремонтными 

работами на Шымкентском нефте-

перерабатывающем заводе. Пред-

приятие, по информации акимата 

Алматы, обеспечивает город до 40% 

поставок ГСМ. Другой причиной, как 

уверяла городская администрация, стал 

«ажиотажный спрос» со стороны жите-

лей области и владельцев транзитного 

транспорта. Акимат оценил рост потреб-

ления на 30–35%, и чтобы обеспечить 

горожан и городские службы горючим, на 

некоторых АЗС лимитировали отпуск солярки. 

3 апреля Болат Акчулаков, на тот момент 

исполняющий обязанности министра энерге-

тики, заявил, что необходимо снизить ценовую 

разницу между Казахстаном и соседними странами, 

чтобы стабилизировать внутренний рынок ГСМ. 

Согласно приказу министра, вступившему в силу 12 

апреля, предельные розничные цены на бензин марки 

АИ-92 и АИ-93 с 182–187 тенге за литр в зависимо-

сти от региона выросли до 205 (+11%), на дизель –

с 230–260 тенге до 295 тенге (в среднем рост на 20%).
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Почему 
нефте-
трейдеры 
Кыргызстана 
ждут 
повышения 
цен на ГСМ 
в Казахстане

В Казахстане пре-
дельные цены на 
продажу ГСМ в роз-

ницу с 12 апреля будут устанавливаться 
с ориентиром на цены в Кыргызстане и 
Узбекистане. О том, как это отразится 
на рынке топлива Кыргызстана, «Курсиву» 
рассказал Канат Эшатов, глава Ассоциа-
ции нефтетрейдеров соседней республики.

«Данное решение положительно повлияет 
на работу нефтетрейдеров, так как неле-
гальный импорт у нас должен уменьшиться. 
Предприимчивым жителям не будет больше 
смысла завозить из Казахстана ГСМ для их 
реализации», – отметил глава ассоциации.

Главной причиной контрабанды бензина 
из Казахстана была разница в цене, которая 
достигала 17,55 сома (90,63 тенге) за литр. 
Это ощутимо сказалось на рынке топлива 
в Кыргызстане.

«Из-за контрабанды заметно падали про-
дажи ГСМ на АЗС, особенно в приграничных 
с Казахстаном областях. Спрос на бензин 
там снижался на 50–60%, а в Таласской 
области даже на 70%», – сообщил Канат 
Эшатов.

Контрабандистов не остановило даже 
то, что крупные игроки рынка снизили цены 
на топливо. Это произошло после того, как 
Служба антимонопольного регулирования 
КР провела «мероприятия превентивного 
характера с нефтетрейдерами в целях не-
допущения необоснованного роста цен, осо-
бенно во время проведения весенне-полевых 
работ». К примеру, с начала 2023 года цена 
на дизель в разных сетях сократилась на 
1,6–2,5 сома (8,3–12,9 тенге) – до 71,9–74,1 
сома (371–385 тенге) за литр. Тем не менее 
«бензиновые челноки» продолжили незакон-
но ввозить ГСМ в Кыргызстан из Казахста-
на – за нелегальную торговлю только за три 
месяца 2023 года Главное управление по обес-
печению безопасности дорожного движения 
КР оштрафовало 269 кыргызстанцев на 807 
тыс. сомов (4,1 млн тенге).

Подготовила 

Жылдыз Аджиева

Канат ЭШАТОВ
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Доводы Акчулакова в пользу повышения цен отличались 

от предыдущих объяснений властей, почему в стране 

дефицит солярки. С текущими ценами, по его мнению, 

сколько бы ни увеличивали производство ГСМ, его не 

будет хватать. Ценовая разница (в Казахстане дешевле, у 

соседей дороже) стимулирует переток ГСМ в приграничные 

государства. 

«Сохранение диспаритета цен на ГСМ создает стимулы 

для работы теневого рынка и наносит ущерб националь-

ным интересам Казахстана. Низкие цены на ГСМ не дают 

возможности привлекать инвестиции и развивать нефте-

газовую отрасль, проводить геологоразведку и пополнять 

ресурсную базу», – заявил Акчулаков.

Тезис о том, что диспаритет цен является основным 

фактором дефицита, повторил на следующий день пре-

мьер-министр Алихан Смаилов. «К примеру, в России 

дизель стоит дороже на 45%, в Кыргызстане – на 64%, в 

Узбекистане – в 2 раза. В итоге дешевое топливо различ-

ными путями перетекает в соседние страны», – отметил 

глава кабмина. 

Он привел данные годового потребления солярки: в Ка-

захстане – 370 литров на душу населения, в России – 225 ли-

тров, в Кыргызстане – 98 литров, в Узбекистане – 44 литра. 

Высокое потребление дизтоплива в Казахстане, по словам 

Смаилова, сложилось из-за роста вывоза ГСМ транзитным 

транспортом и с серым экспортом. «Притом, что реальное 

потребление в основных отраслях экономики республики 

практически не изменилось», – считает премьер. 

Сдержать цену, запретить экспорт
Объявленное повышение цен усугубило дефицит. Роз-

ничные реализаторы, действуя по-предпринимательски, 

вполне рационально сократили продажи на фоне новостей 

о предстоящем подорожании топлива. В этих действиях 

Агентство по защите и развитию конкуренции увидело 

нарушение закона. «В связи с участившимися фактами 

ограничения реализации ГСМ на АЗС в регионах Казахста-

на агентство напоминает, что данные действия являются 

нарушением антимонопольного законодательства», – ука-

зано в пресс-релизе, опубликованном 5 апреля. 

Спустя три дня состоялось заседание координационного 

центра, где обсуждались меры по обеспечению внутрен-

него рынка нефтепродуктами. Было заявлено, что запасов 

дизтоплива достаточно для потребностей страны, но по 

состоянию на 7 апреля солярка отсутствовала на 415 АЗС 

(или 13% от общего количества).

Магзум Мирзагалиев, председатель правления нац-

компании «КазМунайГаз», на этом заседании заявил, что 

дефицит последних дней связан с тем, что владельцы АЗС 

держат топливо на нефтебазах, ожидая роста цен. «На 

частных нефтебазах удерживается 73% от имеющегося 

в наличии объема дизтоплива по стране», – отметил он.

Вице-министр финансов Ержан Биржан поделился ин-

формацией о том, что было проанализировано более 3 тыс. 

заправочных станций. Было выявлено 152 АЗС, которые 

сократили продажи, несмотря на наличие дизтоплива. 

Такое поведение бизнеса чиновник назвал «признаки 

ограничения продаж». 

Чтобы исправить ситуацию, чиновники предложили 

регулярные рейды. «Спекуляции с ГСМ и «придерживание» 

топлива на нефтебазах категорически недопустимы, так 

как это напрямую влияет на энергетическую безопасность 

страны. Коллег из КГД, АФМ и АЗРК прошу усилить контроль 

за ситуацией на АЗС. При выявлении фактов неотпуска ГСМ 

при его наличии – не «церемониться» и наказывать по всей 

строгости закона», – заявил вице-премьер Роман Скляр. 

В то время, пока правительство пытается решить пробле-

му дефицита дизтоплива, на горизонте замаячила другая 

проблема, вызванная еще одной директивной мерой. В 

понедельник, 11 апреля, представили мини-НПЗ провели 

пресс-конференцию, на которой обсуждали другой приказ 

государства, который ограничивает на четыре месяца 

экспорт нефтепродуктов. С запретом экспорта дизтоплива 

и бензина под ограничение попали нефрас, уайт-спирит, 

печное и судовое топливо – они являются продуктами 

переработки малотоннажных НПЗ. 

«Как производители этих продуктов, мы понимаем пере-

живания правительства относительно запрета на экспорт 

дизельного топлива из страны. Однако нам непонятно, по 

какой причине запрещать экспорт других нефтепродук-

тов», – заявил Абдыманап Исабаев, представитель НПЗ 

Mangystau Oil Refining. 

«Наше обращение связано с тем, чтобы отрегулировать 

приказ. И если действительно есть дефицит дизельного 

топлива, то мы предлагаем Министерству энергетики за-

претить его экспорт. Мы не против этого. Однако предоста-

вить нам возможность поставлять другие виды продукции 

на экспорт за пределы ЕАЭС», – добавил Исабаев.

Очередная история с дефицитом ГСМ еще 
раз подтвердила законы экономики. Государ-
ственное регулирование цен на краткосроч-
ном отрезке стабилизирует волатильность 
цен, на средне- и долгосрочном – создает 
негативные последствия. В регулируемой 
отрасли сокращаются инвестиции, растут 
риски дефицита и разрастания теневой тор-
говли. Вмешательство в ценообразование 
создает дисбалансы на рынке, что влечет за 
собой высокие общественные издержки по 
их устранению. 

Обычно регулированием цен на нефтепро-
дукты занимаются развивающиеся страны с 
высокой долей бедного населения, для ко-
торого накладно покупать топливо по миро-
вым ценам. Еще это удел нефтедобывающих 
стран, для властей которых дешевое топливо 
– больше политический вопрос престижа. 

Власти Казахстана продолжительное 
время регулируют цены на нефтепродукты, 
усиливая искажения на этом рынке. К при-
меру, модернизация крупнейших НПЗ была 
произведена за счет ресурсов институтов 
развития, иначе говоря, за счет государ-
ственных денег. Частный бизнес на фоне 
регулируемых низких цен на бензин и дизель 
не хотел вкладываться. 

Государственное вмешательство в цено-
образование создает издержки не только 
в экономике. Поводом для недовольства в 
январе 2022 года стала инициатива властей 
увеличить предельные цены на автогаз. В 
последние годы, когда автогаз был значи-
тельно дешевле бензина (опять же, благо-
даря государственному регулированию), 
в стране появилось много автомобилей с 
ГБО. К примеру, в начале 2022 года легковых 
автомобилей с ГБО насчитывалось почти 300 
тыс., хотя десять лет назад их количество не 
достигало и 30 тыс. Инициатива по повыше-
нию предельных розничных цен вызвала 
возмущение у большинства автолюбителей, 
которых поддержали остальные слои насе-
ления, и все это переросло в политический 
кризис. 

Дефицит на диспаритете 
Очередной дефицит ГСМ обнажил проблемы 

государственного регулирования

СТОРОНА ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

Спрос
и предложение 
на рынке ГСМ 

СТОРОНА СПРОСА

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

Бензин Дизель

Легковые автомобили

Парк сельхозтехники, тыс. единиц 

в 2022 году 

2020

2021

Грузовые автомобили

Автобусы

Пропан-бутан*

Цена, тенге

АИ-92
АИ-95
АИ-96

Дизель
(летний)

Пропан-
бутан АИ-98

69%

73%

68%

72%

74%

91%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

95%

95%

100%

93%

93%

98%

96%

90%

98%

99%

31%

27%

32%

28%

26%

9%

4,0

4,1

4,2

4,1

4,1

4,4

4,5

4,0

4,7

4,9

5,1

5,0

4,6

4,7

4,4

4,7

5,0

4,7

5,0

5,4

0,1

0,2

0,3

0,5

0,6

0,8

0,8

0,8

0,9

1,0

111

119

112

126

147

158

148

152

169

179

141

149

138

140

160

176

170

172

192

210

161

165

156

157

170

193

187

191

212

232

105

110

98

110

142

178

193

186

204

236

43

40

27

36

49

58

55

52

65

63

5%

5%

0%

7%

7%

2%

4%

10%

2%

1%

Внутреннее производство Чистый импорт 

На дизеле, тыс. единиц Бензин и другие виды топлива, тыс. единиц

Тракторы Комбайны Сеялки Жатки
Выделено дизтопливо на посевные

и уборочные работы 
Средняя цена
для аграриев

Дисконт Посевные
комплексы

Смешанное, тыс. единиц 

На дизеле, тыс. единиц 

Смешанное, тыс. единиц 

Всего

Всего

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

32,2

45,9

49,3

53,1

58,3

86,8

74,2

75,8

73,9

76,0

29,5

46,4

67,8

446,5

93,2

117,3

169,2

236,1

276,3

292,4

297,1

322,4

3 616

3 909

3 740

3 675

3 624

3 526

3 426

3 503

3 428

3 511

млн тонн млн тонн млн тонн

232,9

28,5

11,1

3,7

141,7
36,9 4,3

73,2
12,8

13–15%

12%

147,7 38,1 4,7
76,8

13,2

782  тыс. тонн

776,5  тыс. тонн

165 
тенге за литр 

177 
тенге за литр 

Источник: расчеты «Курсива» по данным БНС АСПР РК, МСХ РК 

Данные по бензину и дизтопливу подсчитаны по данным БНС АСПР РК, отражающим баланс использования отдельных видов товаров.
С 2013 по 2021 год данные по розничным продажам бутана и пропана без учета продаж по талонам и на собственные нужды, 2022 год - данные из баланса использования отдельных видов товаров.
Стоимость бутана и пропана подсчитана исходя из соотношении 40 на 60, то есть в тонне СУГ 1,7 тыс. литров. 
Смешанное топливо - на бензине, на газобаллонном и электрическом топливе.

100%

100%

100%

100%
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Нацпроекты, направ-
ленные на реализацию 
государственной эконо-
мической политики,
не предполагают круп-
ных госрасходов. Однако 
в этой сфере активность 
государства должна 
выражаться не только 
и не столько в деньгах, 
сколько во внедрении 
устойчивых правил. 

Список казахстанских го-
сударственных документов, 
посвященных экономической 
политике, расширился. В начале 
апреля 2023 года правительство 
РК утвердило документ с назва-
нием «Экономическая политика 
на среднесрочный период». 
Центром экономической поли-
тики станет задача обеспечить 
«устойчивый, качественный и 
инклюзивный экономический 
рост». 

Говоря более конкретно, пра-
вительство намерено вытащить 
страну из «ловушки среднего 
дохода» и перейти из группы 
экономик с доходами выше сред-
него в группу стран с высокими 
доходами. 

Сейчас Казахстан по душево-
му ВВП идет вровень с такими 
странами, как Россия, Китай 
и наиболее бедная страна ЕС 
Болгария, тогда как в будущем 
должен достичь для начала теку-
щего уровня Панамы и Румынии. 
Это предполагает увеличение 
валового национального дохода 
в 1,5 раза. Для достижения этого 
показателя за 10 лет требуется 
рост подушевого ВВП не менее 
4% в год. Такие темпы, по дан-
ным Всемирного банка, послед-
ний раз наблюдались в стране 
10 лет назад.

Для решения поставленных 
задач «Экономическая полити-
ка на среднесрочный период» 
предполагает снизить вклад в 
ВВП сырьевых отраслей и сделать 
ставку на «массовое предприни-
мательство» и «частный сектор». 
Ради их развития в документе 
формулируется «новый принцип 
максимальной свободы предпри-
нимательства». Во внутренней 
экономической политике будет 
сделан акцент на «экономи-
ческой свободе», во внешней 
торговле – будут заключаться 
«соглашения о зонах свободной 
торговли с перспективными 
рынками сбыта». Отметим, что 
сейчас Казахстан в индексе эко-
номической свободы Института 
Фрейзера находится довольно 
высоко, на 49-м месте в мире, 
существенно опережая Россию 
(94-е место), однако отставая от 
некоторых других постсоветских 
стран – трех стран Балтии, а так-
же от Армении и Грузии.

Важность повышения благо-
состояния казахстанцев сложно 
переоценить, учитывая, что у 
значительного миграционного 
оттока из Казахстана в последние 
десятилетия есть и экономиче-
ские причины. Согласно данным 
из доклада МОТ «Разрыв в оплате 
труда мигрантов: прояснение 

различий в заработной плате 
между мигрантами и гражда-
нами», в странах с высокими 
доходами мигрант получает в 
среднем на 13% меньше, чем 
местные жители. В такой ситуа-
ции переезд в более богатую 
страну нередко легко окупается, 
немедленно давая работнику 
зарплату, которая исходя из пра-
вительственных планов станет 
для него возможна через 10 или 
20 лет.

Итак, речь идет о серьезных 
задачах. Достаточно ли для реше-
ния задачи уже принятых прави-
тельством мер? Представляется, 
что нет. 

Исходя из значимости задач и 
их межведомственного харак-
тера по логике существующей 
системы государственного пла-
нирования они требуют наличия 
национального проекта или 
проектов.

Наиболее релевантны два на-
циональных проекта – «Нацио-
нальный проект по развитию 
предпринимательства на 2021–
2025 годы» и «Устойчивый эко-
номический рост, направленный 
на повышение благосостояния 
казахстанцев». 

Первый из упомянутых проек-
тов близок к тематике «массового 
предпринимательства». Однако 
показатель «массовости», кото-
рый заложен в данный проект, 
достигнут уже в прошлом году. 
Доля МСП уже сейчас составляет 
35% ВВП. Что касается экономи-
ческой свободы, хотя эта задача 
измерима разными метриками, 
в этом национальном проекте 
она напрямую не ставится, а 
существующее в нем указание 
подчинять государственные ре-
шения требованиям обеспечения 
«честной конкуренции и свободы 
предпринимательства» дает тот 

же уровень конкретизации, что и 
новая среднесрочная программа 
правительства. 

Второй из упомянутых нацио-
нальных проектов делает акцент 
на диверсификации экономики. 
Хотя формально это наибо-
лее крупный (15,9 трлн тенге) 
нацио нальный проект и на него 
приходится около половины 
затрат на все национальные 
проекты, в действительности 
это небольшой проект с госу-
дарственным финансированием 
в 400 млн тенге, то есть менее 
$1 млн за пять лет. Остающаяся 
часть – неконкретизированные 
внебюджетные средства, кото-
рые могут и не быть получены 
или которые частники, вероят-
но, потратили бы и вне связи с 
национальным проектом.

Из указанных 400 млн государ-
ственных расходов примерно 250 
млн приходятся на «увеличение 
объемов производства и расши-
рение номенклатуры товаров 
обрабатывающей промышлен-
ности». Из 12 соответствующих 
этому мероприятий самыми 
крупными являются лизинговое 
финансирование оборудования 
для производства главных пе-
редач ведущих мостов грузовой 
техники, для производства шин 
в Карагандинской области, а 
также предоставление лизинго-
вого финансирования покупки 
автобусов. 

Прошу понять этот обзор про-
екта правильно. Речь не о том, 
что государству для решения 
задач экономического развития 
следовало бы тратить больше 
денег. Деньги в таких делах 
обычно не главное ограничение. 
К тому же когда деньги взяты 
у налогоплательщиков, такие 
траты не только что-то дают эко-
номике, но и забирают. Речь о 

том, что национальный проект, 
касающийся экономического 
роста, исходя из описания ме-
роприятий, сейчас состоит в 
первую очередь в расходовании 
денег, и притом это не очень 
большие деньги.

Этот проект создавался для 
других задач, и решить задачи 
новой «Экономической поли-
тики» он не сможет. Для НЭПа 
понадобится другой документ, 
причем сосредоточенный не 
только и не столько на деньгах.

Написанная лауреатом Нобе-
левской премии по экономике 
Элинор Остром и ее едино-
мышленниками книга «Дилемма 
самаритянина» предлагает по-
лезные соображения по поводу 
таких документов. Опираясь на 
анализ проектов крупного агент-
ства помощи развивающимся 
странам, шведской SIDA, они 
предлагают систему отбора про-
ектов на основе понятий «соб-
ственность» и «устойчивость».

Собственность в данном кон-
тексте – это вовлеченность за-
интересованных сторон на всех 
этапах развития конкретного 
проекта развития. Когда день-
ги агентства развития уйдут, 
поддержка заинтересованных 
должна остаться. 

Устойчивость подразумевает 
сохранение полученного резуль-
тата и в будущем, а это на прак-
тике обычно требует не денег, а 
решения проблемы коллективно-
го действия, правил игры.

Это означает совершение 
действий на уровне не только 
конкретных проектов, которые 
непосредственно изменяют ка-
чество жизни (операционный 
уровень), но и на более высоком 
уровне конкретных изменений 
в нормативной базе (уровень  
нормотворчества),  а также 

на самом высоком уровне, на 
котором закрепляется не то, 
какие решения должны быть 
приняты, а какого рода решения 
и кто имеет или не имеет права 
их принимать («конституцион-
ный» уровень). 

В контексте «максимальной 
свободы предпринимательства» 
вопрос не только в том, чтобы 
отменить избыточное регулиро-
вание, но и в том, чтобы пере-
строить процесс принятия реше-
ний так, чтобы оно как минимум 
появлялось медленнее, чем было 
раньше.

Итак, рекомендации Остром 
и коллег сосредоточены на 
правилах игры, а деньги во 
многом играют роль топора в 
каше. Именно благодаря такому 
подходу агентства международ-
ного развития способны при 
относительно скромных вло-
жениях фиксировать видимый 
результат. Дополнительные 
гарантии результата дает обра-
щение к опыту прошлого: как 
удалось разрешить проблемы 
собственности и устойчивости 
в прошлые разы? что следует 
изменить по сравнению с преж-
ними проектами?

Государство во многих отно-
шениях отличается от агентства 
международного развития. Тер-
ритория его деятельности уже. 
Зато решаемые задачи шире и 
между ними бывают противо-
речия. Государство также боль-
ше подвержено политическому 
влиянию бенефициаров мер 
поддержки. В то же время тео-
ретическая база, которая лежит 
в основе задач экономического 
развития, одна для всех. Она, 
в частности, предполагает, что 
проблема экономического раз-
вития обычно состоит не в недо-
статочных госрасходах. 

Каша с топором и без
Почему объем госрасходов на проведение государственной 

экономической политики не столь важен

Вадим НОВИКОВ, 

антимонопольный экономист, 

assistant professor «Алматы 

менеджмент университет» (AlmaU)

Забронировать и купить билеты на: в офисах продажflyqazaq.com

QAZAQ AIR с 4 января возобновляет прямое авиасообщение
из Астаны в Туркестан

ать и купить билеты на: в офисах продажпродаflyqazaq.com

из Астаны в Туркестан

IQ 369 Астана 15:05 – Туркестан 16:55
IQ 370 Туркестан 17:30 – Астана 19:25

IQ 369 Астана 16:00 – Туркестан 17:50
IQ 370 Туркестан 18:15 – Астана 19:55

РАСПИСАНИЕ

Среда

Воскресенье

IQ 369 Астана 15:25 – Туркестан 17:10
IQ 370 Туркестан 17:50 – Астана 19:45

Понедельник и пятница (по местному времени)
4 раза в неделю

Регулярность полетов

4 раза в неделю

1 час 45 минут

Продолжительность полета

Забронирова

1 час 45 минут

от 14 500 тенге

Стоимость билета в 1 сторону

Фото: Shutterstock/v ectorart
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ИНВЕСТИЦИИ

На AIX все окей
Российские эмитенты потянулись на Астанинскую биржу
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Эмитент Тикер Статус Дата

Листинг
возобновлен

Добровольный
делистинг

Планируется
принудительный делистинг

Принудительный
делистинг

Торги
приостановлены

Расторгнуто
депозитарное
соглашение

В 2022 году из-за санкций ряд зарубежных торговых площадок 
приостановили торги депозитарными расписками на акции россий-
ских компаний. В конце февраля это сделали NYSE и NASDAQ, где 
торговались бумаги «Яндекса», OZON, МТС и других технологических 
компаний. Следом торги расписками на российские акции (всего 34 
эмитента) приостановила и Лондонская биржа.

В апреле в России принят закон, который запрещает размещать 
ГДР на ценные бумаги российских компаний на иностранных 
площадках. В результате около половины российских эмитентов 
объявили о делистинге с LSE. Закон предусматривает возможность 
сохранения листинга при наличии согласия от правительства. К тому 
же требование о делистинге распространяется только на эмитентов, 
зарегистрированных в России. Ряд компаний с активами в РФ, но с 
головным офисом в других странах, в том числе «О’Кей» и «Русагро», 
не подпадают под поправки. 

«Русагро» – ведущий вертикально 
интегрированный агрохолдинг РФ, 
представленный в пяти категориях: 
сахар, мясная продукция, масла 
и жиры, молочные продукты и 
сельскохозяйственные культуры. 
Компания провела IPO на LSE в 2011 
году, в 2014-м ее ГДР были допущены 
к торгам на MOEX. 

В течение 2020–2021 годов бу-
маги «Русагро» демонстрировали 
достаточно уверенное движение 
вверх. Однако за прошлый год ГДР 
на Мосбирже подешевели почти 
вдвое – с 1175 до 668,2 рубля за бу-
магу. На днях акционеры «Русагро» 
на годовом собрании утвердили 
решение совета директоров не 
выплачивать дивиденды по итогам 
2022 года. 

В 2022 году чистая прибыль
«Русагро» сократилась на 84%, сле-
дует из отчета компании. В «Русагро» 
пояснили, что прибыль снизилась 
из-за негативного влияния убытков 
от курсовых разниц (около трети 

выручки компании приходится на 
экспорт), вызванных блокировкой 
средств и переоценкой активов на 
фоне падения рыночных цен и роста 
себестоимости продаж. В целом по 
итогам года выручка холдинга вы-
росла на 8%, до 240,2 млрд рублей, 
валовая прибыль снизилась на 17%, 
до 47,25 млрд рублей.

С начала текущего года наблюда-
ется умеренный рост депозитарных 
расписок на фоне консолидации цен 
на сегменте АПК и на новостях о смене 
прописки акций. На сообщение о ли-
стинге на Астанинской бирже бумаги 
«Русагро» отреагировали с небольшим 
лагом. 27 марта ГДР компании подо-
рожали с 706 до 730 рублей за бумагу.  

«О’Кей Групп» входит в десятку крупнейших 
российских ретейлеров. Компания открыла 
первый магазин в 2002 году, сегодня сеть 
насчитывает 160 магазинов по всей стране. 
Они представлены в двух форматах – гипер-
маркеты под брендом «О’Кей» и дискаунтеры 
европейского образца под брендом «ДА!». 
Компания также развивает электронную 
коммерцию.

Группа инкорпорирована в Люксембурге. 
Депозитарные расписки, единственный пуб-
личный инструмент компании на рынке акций, 
получили первичный листинг на Лондонской 
бирже еще в 2010 году. Долгое время LSE была 
единственной площадкой, где торговалась 
программа депозитарных расписок. 

С декабря 2020 года примерно половина 
фрифлоата торгуется на MOEX. На момент IPO 
на Мосбирже ГДР стоили 68 рублей за бумагу, 
с тех пор депозитарные расписки демонстри-
ровали стабильный нисходящий тренд. Мини-
мальная цена ГДР была зафиксирована в ходе 
торгов 10 июня прошлого года – 16,9 рубля 
за бумагу. Далее последовал рост котировок 
с локальными коррекциями за счет сильных 
финансовых показателей в первой половине 

2022 года. В марте 2023 года на фоне новости 
о листинге на AIX выросли еще на 11,93%, на 
максимуме их цена составила 29 рублей за 
бумагу. Сегодня ГДР торгуются в районе 31 
рубля за бумагу. 

Всего за прошлый год чистая розничная 
выручка группы выросла на 8,1% по срав-
нению с 2021 годом, до 200,2 млрд рублей. 
В компании отмечают, что данный результат 
получен благодаря открытию новых магази-
нов (за год группа открыла четыре новых ги-
пермаркета «О’Кей» и 43 дискаунтера «ДА!»), 
хорошим результатам дискаунтеров «ДА!» и 
увеличению онлайн-продаж. Так, розничная 
выручка сети дискаунтеров выросла на 
53,2%, до 53,3 млрд рублей, онлайн-продажи 
«О’Кей» увеличились на 32,6%, до 6,2 млрд 
рублей. 

Чистая розничная выручка гипермаркетов 
«О’Кей» уменьшилась на 2,3%. Согласно некон-
солидированной бухгалтерской отчетности 
ООО «О’Кей» за 2022 год, чистая прибыль 
компании сократилась на 62,3% относительно 
показателя предыдущего года, в основном за 
счет возросших процентов к уплате, в том числе 
по арендным обязательствам. 
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Приостановка торгов депози-
тарными расписками «О’Кей» и 
«Русагро» на LSE закрыла меж-
дународным инвесторам и за-
рубежным фондам возможность 
совершать сделки по купле-про-
даже этих ГДР. Одновременно 
на Московской бирже (где депо-
зитарные расписки имеют вто-
ричный листинг) ограничения 
по торгам были введены в отно-
шении зарубежных инвесторов. 
В результате перед руководи-
телями компаний встал вопрос 
восстановления для акционеров 
ликвидности и возможности реа-
лизации прав по ГДР. Начался по-
иск альтернативной площадки со 
свободным доступом к Euroclear. 

«Инвесторам необходим орга-
низованный рынок для того, что-
бы иметь возможность по-преж-
нему продавать и покупать цен-
ные бумаги несанкционных 
компаний по справедливой ры-
ночной цене. Эмитенты это тоже 
понимают и поэтому обратились 
к нам. И AIX готова предоставить 
эту возможность», – прокоммен-
тировали в Astana International 
Exchange. 

Ни «О’Кей», ни «Русагро» не 
планируют выпускать новые 
акции в связи с листингом на 
AIX. При этом «О’Кей» намерен 
сохранить первичный листинг 
на Лондонской фондовой бирже. 
«Листинг на Лондонской бир-
же свидетельствует о том, что 
эмитент соответствует высоким 

стандартам корпоративного 
управления и уровня прозрачно-
сти. Это своего рода стандарт ка-
чества эмитента и его акций, ко-
торый признается во всем мире. 
Имея листинг и соответствуя 
требованиям Лондонской биржи, 
эмитенту легче получить вторич-
ный листинг и допуск к торгам на 
других мировых площадках», – 
отмечают в пресс-службе «О’Кей 
Групп». Вторичный листинг 
группы будет на MOEX и AIX. При 
необходимости компания может 
получить и первичный листинг в 
Москве и Астане для своих ГДР. 
Но пока со стороны бирж таких 
требований не возникало.

«Русагро» одобрил возмож-
ность делистинга ГДР с Лондон-
ской биржи еще в июне 2022 
года. 

Гонконг, Абу-Даби… 
Астана!

Российский бизнес начал про-
являть интерес к новым площад-
кам для размещения своих бумаг 
после блокировки на западных 
биржах для продолжения работы 
за рубежом. Ранее источники 
на финансовом рынке расска-
зали РБК, что ряд российских 

публичных компаний рассма-
тривают возможности выхода на 
восточные биржи, в частности 
на биржи Гонконга (HKEX) и 
Абу-Даби (ADX). При этом наибо-
лее приоритетной юрисдикцией 
называли Гонконгскую биржу, 
где уже был прецедент выхода 
российских групп (здесь разме-
щены акции «Русала»). 

Биржа Гонконга входит в десят-
ку крупнейших бирж мира и об-
гоняет по объему капитализации 
Лондонскую биржу. При этом на 
площадке есть своя специфика 
по требованиям к листингу. 
Для выхода на HKEX компания 
должна соответствовать хотя бы 
одному из нескольких финан-
совых критериев. Один из них 
предполагает минимальную 
рыночную капитализацию на 
момент листинга от 500 млн 
гонконгских долларов (около 
$64 млн) и прибыль за последние 

три финансовых года не менее 
80 млн гонконгских долларов 
($10,2 млн). Есть требование 
по минимальному количеству 
акционеров – их должно быть не 
меньше трехсот.

Для листинга в Гонконге ком-
пании обязательно требуется 
маркетмейкер – инвестицион-
ный банк, лицензированный в 
SFC (Комиссия по ценным бу-
магам и фьючерсам в Гонконге). 
Иностранная компания-эмитент 
должна также назначить уполно-
моченного представителя компа-
нии в Гонконге. При вторичном 
листинге на HKEX эмитент дол-
жен доказать, что первичный ли-
стинг был проведен на бирже, где 
стандарты защиты акционеров 
по крайней мере эквивалентны 
тем, которые предоставляются 
в Гонконге, указывают юристы 
Charltons. 

В «О’Кей» рассказали, что 
тоже рассматривали различ-
ные иностранные площадки 
для кросс-листинга своих ГДР, 
но по совокупности причин 
выбрали AIX. Главным преиму-
ществом биржи Астаны стала 
существующая инфраструктура 
под торговлю глобальными де-

позитарными расписками. По 
словам представителя «О’Кей», 
ни в Абу-Даби, ни в Гонконге, 
такой инфраструктуры под ГДР, 
выпущенные американским 
банком-депозитарием, пока 
нет. Финансово-экономическая 
система Казахстана нацелена 
на привлечение инвестиций и 
расширение пула эмитентов и 
инвесторов, добавляют в ком-
пании. К тому же AIX работает в 
юрисдикции английского права, 
среде, хорошо знакомой эмитен-
там Лондонской биржи. 

«В целом процесс вторичного 
листинга иностранных ГДР на 
AIX, по нашему опыту, оказал-
ся относительно бесшовным, 
довольно быстрым, не очень 
трудоемким и вполне понят-
ным – при условии, что эмитент 
соответствует требованиям 
биржи, и с учетом того, что 
ГДР уже были залистингованы 

на общепризнанной междуна-
родной площадке, как LSE», – 
комментируют представители 
«О’Кей».

AIX отличается относительно 
простыми требованиями к ли-
стингу. В частности, на момент 
листинга соответствующий ми-
нимальный уровень рыночной 
капитализации должен состав-
лять не менее $1 млн для эми-
тентов акций. Минимальное 
количество акций в свободном 
обращении – не менее 25% от об-
щего объема. При этом эмитенту 
нужно иметь аудированную 
финансовую отчетность за три 
года и по крайней мере один год 
с чистой прибылью. 

На бирже также предусмотре-
ны правила прямого листинга – 
выхода компании на публичный 
рынок без привлечения нового 
акционерного капитала, без 
проведения традиционного пер-
вичного публичного размещения 
акций. Для целей прямого ли-
стинга эмитент может не иметь 
акций в свободном обращении на 
дату включения в официальный 
список, но данное требование 
должно быть выполнено в тече-
ние одного года.

Медленная дорога 
к торгам

Торги ценными бумагами
«Русагро» и «О’Кей» на AIX стар-
товали 24 и 20 марта 2023 года 
соответственно. Однако большой 
активности в первые дни по цен-
ным бумагам не было. На начало 
апреля состоявшихся торгов на 
бирже по данным ГДР не зареги-
стрировано – единичные заявки, 
которые поступали на биржу, не 
нашли встречных предложений.

AIX связывает это с тем, что 
инвесторам требуется время для 
открытия счетов у торговых чле-
нов биржи, включая прохождение 
KYC, заключение договоров и 
перевод бумаг в расчетно-депо-
зитарную систему. В случае про-
дажи ГДР держателям требуется 
также дополнительное время для 
перевода бумаг в расчетно-депо-
зитарную систему AIX. Поэтому 
показательной статистики тор-

гов в первые недели ожидать не 
стоит. Биржа рассчитывает, что 
открытие прозрачного органи-
зованного рынка для этих бумаг 
поможет инвесторам в реализа-
ции их базовых инвестиционных 
прав и эмитентам – в учете ин-
тересов их инвесторов и в целом 
повысит объемы торгов на AIX.

В AIX заявляют, что рисков 
возникновения вторичных санк-
ций в связи с доступом на пло-
щадку ГДР «Русагро» и «О’Кей» 
нет. Стоит отметить, что это не 
первые ценные бумаги россий-
ских компаний – в апреле 2019 
года в официальный список AIX 
были включены простые акции 
Polymetal International plc.

«Биржа осуществляет тщатель-
ный мониторинг санкций и при 
необходимости запрашивает 
независимые юридические за-
ключения о действии санкций. 
Биржа ограничивает доступ на 
рынок эмитентов, брокеров и ин-
весторов, которые находятся под 
санкциями. Перед заключением 
договора листинга все эмитен-
ты и их бенефициары проходят 
должную проверку, в том числе 
на предмет санкций», – пояснили 
представители биржи.
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Финансовые показатели
«Русагро»*

Чистая прибыль «Русагро» за 2022 год снизилась на 84%
по сравнению с годом ранее. Выручка увеличилась на 8%

Источник: по данным финансовой отчетности компаний
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Финансовые результаты индексных компаний KASE

Источник: по данным консолидированных финансовых отчетностей компаний
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* Согласно финансовым показателям Kaspi.kz на английском языке.

На казахстанском фон-
довом рынке приближа-
ется дивидендный се-
зон. «Курсив» поговорил 
с аналитиками, какие 
компании из индекса 
KASE могут поделиться 
прибылью с акционера-
ми и в каком объеме.

Айгуль ИБРАЕВА

По итогам 2021 года прибыль 
индексных компаний KASE пре-
высила показатель предыдущего 
года на 31,6%. Но тогда диви-
дендный сезон не задался – две 
компании из восьми отказались 
распределять чистую прибыль, 
еще три компании выплатили 
меньше дивидендов, чем годом 
ранее.

В 2022 году совокупная при-
быль компаний, входящих в пред-
ставительский список индекса 
KASE (без учета КМГ, который 
был включен в список в феврале 
текущего года, и «Казахтелеко-
ма», который еще не выпустил 
полный отчет), выросла на 47,7%. 
Сильные финансовые результаты 
позволяют надеяться, что в теку-
щем году выплаты дивидендов 
могут серьезно превысить их 
прошлогодние показатели. Пока 
о намерениях по дивидендам пу-
блично заявили «Казатомпром», 
«Кселл» и Kaspi.kz. 

Заплатит весь 
финсектор? 

Банки из представительского 
списка KASE в 2022 году значи-
тельно нарастили прибыль. 

Kaspi.kz смог увеличить за 
прошлый год общую выручку на 
40%, до 1,3 трлн тенге. Чистая 
прибыль компании при этом 
составила 620 млрд тенге (рост 
около 40%). 

По дивидендам за 2022 год 
Kaspi.kz уже показывает резуль-
тат лучше предыдущего года. Так, 
27 февраля компания рекомен-
довала дивиденд за IV квартал 
в размере 600 тенге на акцию, 
выплатив за III и II кварталы 
600 и 500 тенге соответственно. 
В сумме по году это дает 1700 
тенге по сравнению с 883 тенге 
за 2021 год. 

Стоит отметить, что Kaspi.kz 
наряду с дивидендами запускал 
за последние 12 месяцев четыре 
программы выкупа своих ГДР. 
На выплату дивидендов и выкуп 
депозитарных расписок банк на-
правил примерно 75% прибыли 
за 2022 год. По мнению анали-
тиков Jusan Invest, в ближайшие 
годы Kaspi может возвращать 
своим акционерам до 80% своей 
прибыли.

«В целом бизнес-экосистема 
Kaspi.kz чувствует себя хоро-
шо, и высокая рентабельность 
позволяет как выплачивать ди-
виденды, так и вкладываться 
в дальнейшее развитие», – го-
ворит генеральный директор 
DAMU Capital Management Му-
рат Кастаев. Он напоминает, 
что в феврале 2023 года группа 
заявила о приобретении 90% 
интернет-магазина сети Magnum 
и готовности инвестировать в его 
развитие 70 млрд тенге.

Менеджмент Народного банка 
на конференц-колле, посвящен-
ном обсуждению финансовых 
результатов за 2022 год, под-
твердил возврат к «нормальной» 
дивидендной политике. Напом-
ним, в апреле прошлого года 
акционеры Халыка постановили 
воздержаться от дивидендов за 
2021 год, однако уже в сентябре 
банк все-таки решился на их 
выплату.

«На наш взгляд, банк объявит 
дивиденд на уровне не менее 
30 тенге на акцию (60% от чис-
той прибыли за 2022 год) по 
сравнению с 12,71 тенге за 2021 
год. При этом не исключено, что 
выплата может составить и более 
60%, принимая во внимание, что 
по 2021 году, который в итоге 
оказался для банка удачным, был 
выплачен небольшой дивиденд», 
– прогнозирует начальник управ-
ления аналитических исследова-
ний АО «Jusan Invest» Бауыржан 
Тулепов.

По итогам 2022 года Народный 
банк получил прибыль 539 млрд 
тенге (+19,8% к предыдущему 
году) и легко может позволить 
себе выплатить дивиденды в 20–
40 тенге за акцию, считает Мурат 
Кастаев. «Банк традиционно 
придерживается консервативной 
стратегии, имеет высокие пока-
затели достаточности капитала, 
и выплата дивидендов на них 
не повлияет. Также банк имеет 
доминирующую долю рынка, и 
похоже, что не намерен ее нара-
щивать. Поэтому Народный все 
более становится дивидендной 
акцией, нежели акцией роста», 
– добавляет он. 

Банк ЦентрКредит многие 
годы не делал выплат по простым 
акциям. И, скорее всего, воздер-
жится от распределения доходов 
и в этом году, считают многие 
представители инвестиционных 
компаний. Однако при условии 
возврата денег, полученных от 
государства, вероятность вы-

платы дивидендов от БЦК все же 
есть, полагает аналитик Freedom 
Finance Global Данияр Оразбаев. 
Кроме того, чистая прибыль бан-
ка в 2022 году сложилась в раз-
мере 145 млрд тенге, что почти в 
восемь раз превышает результат 
предыдущего года. «Пару лет 
назад руководство банка допус-
кало возможность дивидендов 
в 2023 году. Если акции БЦК 
станут дивидендными, то могут 
быстро увеличить свою рыноч-
ную стоимость, которая все еще 
на 60–65% ниже балансовой», – 
отмечает аналитик.

KEGOC, «КазТрансОйл» 
и «Казатомпром»

Чистая прибыль KEGOC по ито-
гам 2022 года сократилась почти 
вдвое, до 27 млрд тенге. И это 
уже сказалось на дивидендах: за 
первое полугодие 2022 года был 
утвержден размер в 65,44 тенге 
на акцию против 84,72 тенге 
за первое полугодие 2021 года 
(напомним, компания платит 
дивиденды дважды в год). 

«Снижение прибыли KEGOC в 
значительной мере было связано 
с увеличением неденежных рас-
ходов (амортизации), а операци-
онный денежный поток за 2022 
год даже возрос. Это, а также ра-
дужные перспективы по выручке 
позволяют рассчитывать на то, 
что компания как минимум 
сохранит размер дивидендов», – 
говорит Бауыржан Тулепов.

В DAMU Capital Management 
считают, что компания может 

выплатить дивиденды от 70 до 
90 тенге на акцию (за второе 
полугодие 2022 года). Прогнозы 
Freedom Finance Global менее 
оптимис тичные – аналитики 
инвесткомпании полагают, что 
KEGOC выплатит 33 тенге за 
акцию за второе полугодие 2022 
года. 

«КазТрансОйл» в прошлом году 
огорчил инвесторов дивидендом 
в 26 тенге на акцию, что оказа-
лось в пять раз меньше, чем ди-
виденды за 2020 год (132 тенге). 
Прибыль КТО в 2022 году сильно 
упала – компания заработала 20 
млрд тенге, что на 61% меньше, 
чем годом ранее. Снижение по-
казателя в основном обусловлено 
ростом себестоимости в связи с 
повышением заработной платы 
производственного персонала, 
отмечают в компании. Кроме 
того, «КазТрансОйл» включился 
в реконструкцию и расширение 
магистрального водовода Астра-
хань – Мангышлак стоимостью 
109 млрд тенге с привлечени-
ем заемных и «антикризисных 
средств» из Нацфонда. В резуль-
тате, по мнению Jusan Invest, 
в 2022 году размер дивиденда 
акций КТО не превысит показа-
тель 2021 года «по финансовым 
и моральным причинам».

Финансовые результаты «Каз-
атомпрома» оказались позитив-
ными на фоне улучшения мар-
жинальности и значительного 
роста выручки. Чистая прибыль 
компании, относящаяся к акцио-
нерам, по итогам года составила 

348 млрд тенге, что выше прош-
логоднего результата почти в 
2,5 раза.

Однако 7 апреля руководство 
«Казатомпрома» рекомендовало 
выплату 774,88 тенге по итогам 
2022 года. Это на 12% меньше, 
чем в прошлом году, но соответ-
ствует дивидендной политике 
компании, основанной на уровне 
свободного денежного потока
(в IV квартале наблюдается отри-
цательный денежный поток). В 
связи с этим рост чистой прибыли 
«Казатомпрома» не дал прямого 
эффекта на уровень дивидендов, 
объясняют аналитики Freedom 
Finance Global. В Jusan Invest 
напоминают, что «по 2021 году 
компания направила на выплату 
дивидендов больше, чем зарабо-
тала, благодаря распределению 
средств, которые получила от 
продажи доли в ТОО «ДП «Ор-
талык». Кроме того, компания, 
очевидно, учитывает увеличение 
капитальных затрат, комменти-
руют специалисты Jusan Invest. 
Капитальные затраты добычных 
предприятий группы выросли на 
61% по сравнению с 2021 годом, 
что связано с переносом работ 
по разработке месторождений, 
более высокими закупочными 
ценами на сырье, материалы, 
оборудование и ростом стоимо-
сти услуг по бурению.

5G против 
«Казахтелеком» еще не выпус-

тил отчет за полный 2022 год, но 
последняя промежуточная отчет-

ность была обнадеживающей. По 
итогам девяти месяцев прошлого 
года компания увеличила общую 
выручку на 10% г/г, до 474,8 
млрд тенге, чистая прибыль при 
этом выросла на 2%, до 88,7 млрд 
тенге. По предварительным дан-
ным, результаты деятельности 
компании превысили по итогам 
2022 года плановые показатели. 

За 2021 год компания выплати-
ла 3590,39 тенге на акцию – это 
максимальная сумма дивидендов 
за последние десять лет. Однако 
по 2022 году ожидать высоких 
выплат не стоит, полагают в Jusan 
Invest. Компания заявила о серьез-
ных капитальных инвестициях 
в строительство сетей 5G и уча-
стии в проекте прокладывания 
ВОЛС по дну Каспийского моря. 

«Кселл», дочерняя компания 
«Казахтелекома», 20 марта об-
народовал рекомендацию не 
выплачивать дивиденды за 2022 
год по той же причине – из-за 
предстоящих капитальных за-
трат по внедрению сети 5G. В 
целом финансовые результаты 
«Кселл» по итогам прошлого года 
позитивные: компания хоть и 
показала снижение квартальной 
выручки из-за падения продаж 
мобильных устройств, но про-
демонстрировала годовой рост 
маржинальности, в результате 
чего чистая прибыль за 2022 год 
сложилась на 24,1% выше, чем 
годом ранее.

Прямо по проспекту
«Казмунайгаз» в этом году 

выплатит дивиденды впервые 
после выхода на IPO. Консоли-
дированная чистая прибыль 
компании за 2022 год составила 
1,32 трлн тенге и увеличилась на 
2,4% по сравнению с прошлым 
годом. Рост прибыли в основном 
обусловлен повышением сред-
ней цены на нефть – стоимость 
барреля нефти марки Brent в 
2022 году составила $98,6 про-
тив $70,9 в 2021 году (+39%), а 
цена барреля Urals – $76,9 и $69,2 
соответственно (+11%).

В текущем году компания 
намеревается выплачивать ди-
виденды в соответствии с прос-
пектом выпуска акции, то есть 
не менее 200–250 млрд тенге 
ежегодно в течение трех лет по-
сле IPO при среднегодовой цене 
на нефть марки Brent не менее 
$70 за баррель, что соответствует 
328–410 тенге на акцию. С уче-
том текущей слабости в котиров-
ках нефти (около $80 за Brent) и 
высокой долговой нагрузки КМГ 
будет придерживаться своего 
обещания, считает Бауыржан 
Тулепов. При этом триггером для 
роста дивидендов в будущем мо-
жет стать более значимый рост 
цен на нефть и нефтепродукты 
на внутреннем рынке, отмечает 
аналитик. 

Аналитик Freedom Finance 
Global прог нозирует, что дивиден-
ды нефтяного оператора могут 
составить 328 тенге за акцию, но 
не исключает вероятность того, 
что КМГ может удивить рынки за 
счет выплаты дивидендов намно-
го больше ожидаемого размера.

Несмотря на некоторое восста-
новление нефтяных котировок 
(на фоне объявления ОПЕК+ о 
сокращении добычи нефти), ак-
ции «Казмунайгаза» восстанав-
ливаются медленнее, отмечает 
Мурат Кастаев. «Также настора-
живает отсутствие значительных 
инвестиций в разведку новых 
месторождений, а текущие за-
пасы нефти КМГ будут истоще-
ны до 2040 года», – рассуждает 
эксперт, называя долгосрочные 
перспективы эмитента «доволь-
но туманными».

Прибыльные гипотезы
На какие дивиденды надеяться казахстанским инвесторам в 2023 году

Дивиденды по акциям представительского списка индекса KASE

Статус дивиденда

Рекомендация

Размер дивидендов
на акцию Прогноз

2023

2023

2022

2021

(Freedom Finance
Global)

 (прогноз DAMU
Capital Management)

600

600

1 771

1 100

18 13 25

82

328

328

132

26

88

26

579

877

775

775

  

1 7313 5901 500-
2 000 2 730

160

116

70-90

33

KSPI

HSBK

KMGZ

KZTO

KZAP

KZTK

KCEL

KEGC

*

**

* За IV квартал 2022 года.

** За 2-е полугодие 2022 года.

Источник: по данным консолидированных финансовых отчетностей компаний

20-40

300-400
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

СООТНОШЕНИЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЗАЙМОВ И ОБЩЕГО КРЕДИТНОГО ПОРТФЕЛЯ В БАНКАХ РК

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.01.
2023

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

01.01.
2022

01.10.
2022

6 250

7 946

2 573

3 002

1 195

1 849

2 305

1 289

1 086

1 233

797

1 138

847

1 080

660

869

368
406

260 265 279

16

174
7

211

116

322*

1 625

2 134
1 989

124

386
487

224 227
310 299

424

232
363

95
169

80 95* 69** 62***35 35

* Банк не публикует квартальную отчетность, данные на 1 января 2023 года (аудированные).
** Данные включают потребительские и прочие розничные кредиты без ипотеки.
*** Данные включают все розничные кредиты, в том числе ипотеку.

Источник: аудированная и неаудированная отчетность банков, Нацбанк РК, расчеты «Курсива».
Банки расположены в порядке убывания кредитного портфеля по состоянию на 1 октября 2022 года

Объем кредитного портфеля,
млрд тенге

Объем потребительских кредитов,
млрд тенге

Доля потребительских кредитов
в кредитном портфеле, %

Нет данных

26,0% 26,9% 10,4% 20,9% 21,1% 20,9% 25,2% 37,6% 37,3% 27,4% 33,6% 14,5% 19,5% 30,8% 29,5*% 13,0% 12,4% 45,7% 32,7% 53,6%

100% 100%
17,4%

77,3%

В картишки нет братишки
> стр. 1

Например, в пресс-службе Халык 
Банка рассказали, что проект 
документа по снижению пре-
дельного значения ГЭСВ по без-
залоговым займам обсуждался 
на площадке Ассоциации фи-
нансистов Казахстана. Нурбанк 
подтвердил, что участвовал в та-
кого рода встречах. В Bereke Bank 
отметили, что АРРФР обсуждало 
с банками методику по установ-
лению предельных значений 
ГЭСВ, предусматривающую учет 
параметров, составляющих цено-
образование по необеспеченным 
кредитам. Дополнительно бан-
ки озвучивали необходимость 
периодической актуализации 
предельной ГЭСВ исходя из ры-
ночных изменений учитываемых 
параметров, добавили в Bereke.

Ставка преткновения
Замглавы АРРФР Олжас Ки-

затов на брифинге 28 марта 
объяснил, почему проект поста-
новления был отозван. «Сейчас 
ситуация по ставкам вознаграж-
дения достаточно волатильна. 
Базовая ставка Нацбанка со-
ставляет 16,75% (установлена
6 декабря прошлого года и в мар-
те не менялась. – «Курсив»). Мы 
мониторим ситуацию на внеш-
них международных рынках, 
там тоже ситуация волатильна. 
Агентству потребовалось про-
вести дополнительные расчеты 
по установлению ГЭСВ с учетом 
текущей экономической ситуа-
ции», – сказал он (цитата по
BES.media).

В пресс-службе АРРФР, отве-
чая на запрос «Курсива», ис-
пользовали несколько иную 
формулировку. Там сообщили, 
что документ был отозван «для 
повторного обсуждения с участ-
никами рынка». Как долго прод-
лится этот процесс, регулятор 
не раскрыл. «После завершения 
доработки проекта постановле-
ния и повторного согласования с 
АФК документ будет вынесен на 
рассмотрение правления агент-
ства в установленном порядке», 
– отметили в АРРФР. 

Регулятор напомнил, что пре-
дельная ставка 56% по беззало-
говым банковским займам была 
установлена в 2012 году и с тех 
пор не менялась. Для ограни-
чения ставок агентство предла-
гает регулировать предельное 
значение ГЭСВ в зависимости 
от четырех рыночных факторов: 
процентной маржи, премии за 
риск, операционных расходов и 
стоимости фондирования. «Для 
учета влияния бизнес-моделей 
банков на кредитные ставки рас-
чет ГЭСВ предлагается осущест-
влять на основе средневзвешен-

ных значений (выделено АРРФР. 
– «Курсив») процентной маржи, 
премии за риск и операционных 
расходов. Для расчета фактора 
стоимости фондирования пред-
лагается использовать базовую 
ставку Нацбанка, так как ее зна-
чение оказывает определяющее 
влияние на ставки по привле-
каемым депозитам», – пояснили 
в АРРФР. В ответе регулятора 
ни разу не упоминается цифра 
44%, но можно предположить, 
что именно к такому значению 
предельной ГЭСВ привели расче-
ты по вышеописанной методике.

Формула регулятора понрави-
лась не всем банкам. Как сооб-
щило АРРФР, со стороны Ассо-
циации финансистов Казахстана 
был высказан ряд замечаний и 
предложений по новым подхо-
дам к расчету ГЭСВ (при этом 
осталось непонятным, почему 
для поиска компромисса потре-
бовалось «повторное обсужде-
ние» и дезавуирование «недосо-
гласованного» документа). «Для 
получения реальной картины 
маржинальности розничного 
кредитования АФК предлага-
ет использовать медианные 
значения (выделено «Курси-
вом») показателей при расчете 
процентной маржи, премии за 
риск и операционных расходов, 
а также учитывать в расчетах 
риски волатильности стоимости 
фондирования. Дополнительно 
банки предложили исключить 
из расчета ГЭСВ корпоративные 
кредиты, не учитывать влияние 
госпрограмм льготного фи-
нансирования экономики и не 
распространять новый подход 
на случаи рефинансирования ра-
нее выданных потребительских 
займов», – перечислили в АРРФР 
встречные условия банков. 

Нас устраивает
Из переписки «Курсива»

с банками (теми, которые не 
отказались пообщаться на задан-
ную тему) следует, что вышепри-
веденная позиция ассоциации 
относительно расчета предель-
ной ГЭСВ не является консо-
лидированным мнением всех 
участников рынка. В частности, 
квазигосударственный Bereke 
сообщил, что согласовал предло-
женную регулятором методику. 
«На текущий момент предла-
гаемое АРРФР ограничение в 
размере 44% по беззалоговым 
кредитам для Bereke Bank явля-
ется приемлемым», – добавили в 
пресс-службе, уточнив, что на 1 
марта 2023 года средневзвешен-
ная ставка по потребительскому 
портфелю банка составляла 
21,2% годовых.  

В Халык Банке отметили, что 
«в целом поддерживают позицию 

АРРФР по снижению предельного 
размера ГЭСВ». В банке поясни-
ли, что основная составляющая 
эффективной ставки на сегодня 
– это стоимость денег. Кроме 
того, ГЭСВ зависит от премии 
за риск (которая в беззалоговых 
займах выше, чем в залоговых), 
операционных расходов и всех 
комиссий, связанных с кредитом. 
«Если в перспективе Нацбанк не 
планирует повышать базовую 
ставку, то ее текущий уровень, 
на наш взгляд, позволяет снизить 
предельную ГЭСВ по необеспе-
ченным займам», – считают в 
Халыке.

По мнению Нурбанка, пред-
лагаемое ограничение ГЭСВ до 
44% «вполне приемлемо для 
БВУ». Кроме того, такое решение 
положительно отразится на за-
емщиках, поскольку оно связано 
с защитой прав потребителей и 
нацелено на недопущение роста 
рисков необеспеченного креди-
тования и закредитованности 
населения. При этом в Нурбанке 
хотят аналогичного регулиро-
вания для микрофинансовых 
организаций: «На банковском 
рынке исторически сложилась 
довольно конкурентная среда, 
и кредитные ставки определя-
ются рыночными механизма-
ми. По нашему мнению, сфера 
банковского кредитования в 
значительно меньшей степени 
нуждается в законодательном 
лимитировании верхних преде-
лов ГЭСВ, нежели сферы микро- 
и онлайн-займов». Резюмируя 
свою точку зрения, в банке 
отметили, что ограничение 
ставки может снизить маржу у 
некоторых игроков, но в целом 
на банковское розничное кре-
дитование не повлияет. В самом 
Нурбанке средняя ГЭСВ по порт-
фелю беззалоговых займов на
1 марта равнялась 27,2%.

Мы не согласны
Ряд банков высказали свои 

возражения против инициативы 
регулятора. В ВТБ считают, что 
для снижения порогового зна-
чения ГЭСВ следует установить 
комфортный размер ставки фон-
дирования банков с пересмотром 
уровня базовой ставки Нацбан-
ка. Снижение предельной ГЭСВ 
«без всестороннего анализа и 
предпринятых мер по поддержке 
финансовых организаций может 
существенно отразиться на до-
ступности необеспеченных кре-
дитов для розничных клиентов», 
подчеркнули в ВТБ.

БЦК ратует за равную кон-
куренцию и свободное цено-
образование. «Максимальная 
ставка по кредиту должна ре-
гулироваться рыночными ус-
ловиями с учетом имеющейся 

конкуренции на рынке потре-
бительского кредитования для 
всех участников (БВУ и МФО)», 
– говорит вице-президент по 
управлению данными и рознич-
ному риск-менеджменту Банка 
ЦентрКредит Рубина Лозовая. 
Похожего мнения придержива-
ются в Евразийском банке, где 
полагают, что «рынок должен 
сам регулировать стоимость 
кредитов исходя из текущих 
реалий».

Нас не касается
Банки Forte и Freedom воз-

держались от комментариев 
по поводу своего отношения к 
инициативе регулятора, но из их 
ответов следует, что снижение 
ГЭСВ до 44% не окажет никакого 
влияния на бизнес этих БВУ. В 
Forte сообщили, что в структуре 
выданных в 2022 году кредитов 
доля займов, ставка по которым 
превышает 44% годовых, состав-
ляет менее 1%. 

По информации Freedom, в 
портфеле этого банка и вовсе нет 
кредитов дороже 44%, а средняя 
ГЭСВ по необеспеченным ссудам 
на 1 марта 2023 года равнялась 
16%. В банке пояснили, что физ-
лицам выдают цифровую ипоте-
ку и автокредиты (оба продукта 
– залоговые), а бизнесу – займы 
на развитие для ИП и ТОО. В 
текущем году банк запустил без-
залоговое онлайн-кредитование 
для ИП и нацелен на то, чтобы 
ставки по займам микробизнесу 
были «доступными и привле-
кательными», подчеркнули в 
пресс-службе. Действительно, на 
сайте Freedom Bank нет предло-
жений по выдаче беззалоговых 
денежных кредитов населению. 
При этом банк активно прак-
тикует товарные кредиты (рас-
срочки) в партнерских сетях, 
которые с точки зрения их стои-
мости имеют нулевую ставку и 
не подпадают под регуляторные 
ограничения.

Мы промолчим   
Для подготовки материала 

«Курсив» обратился в 13 бан-
ков (все они изображены на 
инфографике), из них пять 
(Kaspi, Jusan, Bank RBK, Алтын 
и Хоум Кредит) отказались от 
комментариев либо не ответили 
на запрос. В эту пятерку входят 
оба лидера потребительского 
кредитования, на которых сни-
жение предельной ГЭСВ повли-
яет больше всего. Хоум Кредит 
не практикует залоговое креди-
тование в принципе, а по объему 
необеспеченных займов зани-
мает 4-е место в секторе (после 
Халыка, Kaspi и Евразийского на 
01.10.2022). Kaspi в промежуточ-
ной отчетности информацию о 

беззалоговых ссудах не раскры-
вает, но на старте 2022 года, по 
расчетам «Курсива», их доля 
в общем кредитном портфеле 
банка составляла 77,3%. Высо-
кая концентрация потребкре-
дитов наблюдается также у ВТБ 
(53,6%), Евразийского (37,3%) 
и Forte (33,6%). У остальных 
игроков показатель варьируется 
от 12,4% в Нурбанке до 29,5% в 
Алтыне. 

Информации о том, по каким 
ставкам кредитуют банки, в 
открытом доступе нет. Соответ-
ственно, невозможно понять, 
какой объем займов (всего и 
в разрезе БВУ) был охвачен 
предложением регулятора о 
снижении пороговой ГЭСВ до 
44%. На своих сайтах банки, 
как правило, указывают мини-
мальную стоимость кредита. 
Например, Евразийский выдает 
беззалоговые ссуды наличными 
по ГЭСВ от 40,1%, Халык – от 
26,5%, Jusan – от 24,1%. Хоум 
Кредит является,  пожалуй, 
единственным игроком, кото-
рый не скрывает, что ставка по 
необеспеченному денежному 
кредиту может находиться в 
диа пазоне от минимальных 
25,4% до максимальных 56% 
годовых. А вот на сайте Kaspi 
ставки не указаны вообще (ни 
номинальные, ни эффектив-
ные). Как объясняет «Kaspi Гид» 
в разделе вопросов и ответов, 
банк «не использует процент-
ную ставку в расчетах по кре-
диту наличными, а указывает 
переплату за весь период».

Из полученных «Курсивом» 
ответов от восьми банков скла-
дывается следующая картина. 
ВТБ долю «сверхприбыльных» 
кредитов (дороже 44% годовых) 
не раскрыл. Как упоминалось 
выше, у Freedom таких займов 
нет, а у Forte в объеме прошло-
годних выдач они заняли менее 
1%. Халык ограничился ком-
ментарием, что «основную долю 
в потребительском портфеле 
занимают кредиты с ГЭСВ менее 
44%». В Bereke доля беззалоговых 
кредитов дороже 44% годовых в 
общем портфеле необеспечен-
ных займов на 1 марта состав-
ляла 0,2%. В Нурбанке кредитов 
дороже 44% нет, а «по большин-
ству розничных ссуд ГЭСВ не 
превышает 42%». В БЦК на долю 
потребкредитов по ставке выше 
44% годовых приходится около 
6,5% от общего беззалогового 
розничного портфеля, а текущая 
средняя ГЭСВ по потребительско-
му портфелю составляет 26%. В 
Евразийском доля кредитов с 
верхним значением ГЭСВ (56%) 
в 2022 году составила около 6,5% 
от всего объема выдач потреби-
тельских займов.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Опыт оформления ипотеки в зависимости от возраста, %

Опыт оформления ипотеки в зависимости от места проживания, %

Доля казахстанцев,
оформлявших

ипотечные кредиты

6,3 3,7 7,3 82,7

14 10,3 16 59,7

11,8 12,7 22,4 53,1

60 лет
и старше

Село

Нет необходимости в покупке/
расширении жилья

Ставка по ипотеке оказалась
выше ожидаемой

Возникли дополнительные
непредвиденные расходы

Условия обслуживания непрозрачны,
есть скрытые условия

Недоволен качеством обслуживания
банка, общением с представителем

Условия ипотечных программ
были непонятны

Другое

Нет денег на первоначальный
взнос

Не подхожу под условия
льготных программ,

а обычная ипотека дорого

Нет стабильного/
подтвержденного дохода

Затрудняюсь ответить, отказ

Другое

Город

45–59 лет

30–44 года

18–29 лет

Не брал ипотеку
и не планирую

Имел
в прошлом

ипотеку,
уже выплатил

Имею ипотечный
кредит, выплачиваю

сейчас

Имел ипотечный
кредит, выплатить
не смог

Хотел бы
взять ипотеку
и планирую

Хотел бы взять
ипотеку,
нет возможности 

Имел опыт ипотеки Не брал ипотеку
и не планирую

Хотел бы взять ипотеку
и планирую

Хотел бы взять ипотеку,
нет возможности

Источник: Центр социологических исследований Kursiv Research

4 14,3 18,7 63

5,3 10,7 19,3 64,8

12 10,9 15,8 61,362%

17%

11%

0,2%

4%

6%

Причины отказа от оформления
ипотеки

Причины неудовлетворенности
условиями ипотеки

51,5% 45,8%

28,7%

19,5%

14%

7,9%

8,4%

24%

15,6%

14,7%

7,7%

2,3%

Ипотечные портфели 
банков продолжают 
расти, хотя в республике 
сокращается количество 
доступных ипотечных 
программ, а их усло-
вия становятся жестче. 
Какие трудности возни-
кают у казахстанцев при 
оформлении ипотеки –
в материале «Курсива». 

Наталья КАЧАЛОВА

«На «7-20-25» лучше не надей-
тесь. Много людей приходит по 
«семерке», мы не отговариваем. 
Но вдруг завтра этот блок ЖК не 
зайдет к ним (в банк. – «Курсив») 
в базу? Такое возможно. Раньше 
(пока не ограничили финансиро-
вание по программе. – «Курсив») 
все наши дома проходили по 
«7-20-25», но так как поставили 
лимит, смысла садиться на согла-
шение с банком нет», – сразу оша-
рашили журналиста «Курсива», 
который пришел в роли тайного 
покупателя в офис продаж одного 
из казахстанских застройщиков. 

«7-20-25» – самая популярная 
из льготных ипотечных про-
грамм – в 2023 году разочаровы-
вает потенциальных заемщиков. 
С конца прошлого года финан-
сирование по ней ограничено 
100 млрд тенге в год (по 25 млрд 
тенге ежеквартально). Кроме 
того, сейчас по этой программе 
можно купить только введенное 
в эксплуатацию жилье. Дополни-
тельные ограничения породили 
«всенощные» перед банками на-
кануне старта приема заявлений 
на очередной денежный транш 
(люди в буквальном смысле 
стоят ночью в очереди), а также 
новые схемы продаж жилья у 
девелоперов.

Утром – деньги, 
квартира – потом

Лимиты стоимости жилья по 
госпрограмме «7-20-25» – от 15 
до 25 млн тенге в зависимости 
от региона. В этот диапазон по-
падают одно- и небольшие двух-
комнатные квартиры, которые 
являются самыми ликвидными, 
и уже несколько лет в дефиците 
на казахстанском рынке. Судя по 
данным портала korter.kz, такие 
лоты имеются в продаже только 
в десяти сданных в эксплуатацию 
ЖК Алматы и в 13 – Астаны.

Обращение в офисы продаж за-
стройщиков показало, что даже 
эти цифры далеки от реальных: 
небольших квартир в сданных 
жилых комплексах мегаполисов 
РК практически не найти. Потен-
циальным покупателям, которые 
желают приобрести жилье по 
льготной ипотеке, продавцы 
предлагают доплатить и купить 
жилье большей площади.

«К моменту ввода жилых ком-
плексов в эксплуатацию в прода-
же у большинства застройщиков 
одно-двухкомнатные квартиры 
остаются разве что на первых и 
последних этажах», – комменти-
рует астанинский риелтор Арман 
Абденов.

«Однокомнатные квартиры 
только за наличные уходят. 
Двушку, трешку можно купить 
по «7-20-25». К примеру, сейчас 
12 млн нам оплачиваете и на 
25 млн кредитуетесь. Если банк 
даст меньше, вам нужно будет 
довнести разницу», – предлагают 
в отделе продаж алматинского 
застройщика Qazaq Stroy.

Тем покупателям, кто все же 
намерен уложиться в лимиты 
госпрограммы, девелоперы пред-
лагают оформлять платную бронь 
на квартиру в строящемся доме, 
рассказывают ипотечные броке-
ры. Одну из таких схем брониро-
вания, причем с невозвратной 
предоплатой 20%, тайному по-
купателю из «Курсива» предло-
жили в офисе продаж известного 
казахстанского застройщика. 

«Бронь стоит 100 тысяч тенге. 
Оформляем договор (что-то сред-
нее между предварительным до-
говором и договором о задатке. 
– «Курсив»), вы вносите 20% от 
стоимости квартиры. Когда дом 
сдадут в эксплуатацию и выйдет 
техпаспорт, дадим вам письмо. С 
ним пойдете в банк за одобрени-
ем. Но банк может сказать, что в 
этом месяце лимит исчерпан, и 
перекинуть вас на следующий 
месяц, а потом на следующий. 
Никакой застройщик не будет 

долго ждать вашего одобрения, 
предложит вам либо купить жи-
лье за наличные, либо оформить 
переуступку другому покупате-
лю. У нас переуступка стоит 200 
тысяч тенге. Если никакой из 
этих вариантов не срастается, 
20% предоплаты остаются в ком-
пании – эта сумма невозвратная 
по условиям договора», – раскры-
ли схему бронирования предста-
вители застройщика.

При этом гарантий, что кон-
кретный корпус строящегося ЖК 
к моменту сдачи в эксплуатацию 
попадет в перечень жилья, до-
ступного по программе «7-20-
25», в отделе продаж не дают. 

Портрет ипотечника
Центр социологических ис-

следований Kursiv Research, 
чтобы составить портрет казах-
станского заемщика по ипотеке, 
провел опрос 1600 казахстанцев. 
Результаты опроса показывают, 
что 11% казахстанцев планиру-
ют взять ипотеку в ближайшем 
будущем. Хотели бы оформить 
ипотеку, но не могут по раз-
ным причинам 15,8% жителей 
городов и 19,3% сельчан. Чаще 
всего получить в банке кредит 
на покупку жилья казахстанцам 
мешает отсутствие накоплений 
на первоначальный взнос (44%). 
Другая распространенная причи-
на – несоответствие заявителя 
условиям льготных ипотечных 
программ и высокие ставки по 
коммерческой ипотеке (29%). 
Почти столько же респондентов 
(27%), заявили, что не имеют 
стабильного дохода, который они 
могли бы подтвердить.

Из числа респондентов хоть раз 
в своей жизни оформлял ипоте-
ку каждый восьмой горожанин 
и каждый двадцатый сельский 
житель. Больше половины (51%) 
из тех, кому одобрили ипотеку, 

взяли заем на льготных услови-
ях, более трети (38%) оформ-
ляли коммерческую ипотеку, а 
остальные 11% респондентов не 
смогли ответить на вопрос о виде 
кредита. Среди самых распро-
страненных льготных программ 
кредитования, которые называ-
ли казахстанцы, ожидаемо ока-
зались упоминавшаяся ипотека 
на первичное жилье «7-20-25», 
уже завершенная ипотека на вто-
ричку «Баспана Хит» и ипотека 
на новое жилье для очередников 
«5-10-20» («Шанырак»). 

Программы в ряд
Всего в Казахстане около двух 

десятков ипотечных программ. 
Половина из них – коммерче-
ские, ставки по которым варьи-
руются в пределах от 16 до 19%. 
Другая половина субсидируется 
государством, диапазон ставок 
– от 2 до 16%. 

На самую низкую ставку по 
ипотеке – 2% по программе 
«2-10-20» (ранее «Бакытты от-
басы») – могут рассчитывать 
очередники акиматов из соци-
ально уязвимых слоев населения 
(дети-сироты, инвалиды и много-
детные семьи), еще не имеющие 
собственного жилья. Ипотеку по 
ставке от 2 до 5% в Отбасы банке 
могут получить работающие жи-
тели моногородов, не имеющие 
собственного жилья.

Чуть выше – 5% – ставка креди-
тования для остальных очередни-
ков акиматов (неполных семей, 

госслужащих и бюджетников) 
по программе «5-10-20» (ранее 
«Шанырак»), а также для моло-
дежи до 35 лет (включительно) 
по различным региональным 
программам. В основном ре-
гионы поддерживают молодых 
учителей, врачей, работников 
культуры, спорта, СМИ и т. д. 
Желающие взять кредит по льгот-
ной ставке могут рассчитывать 
только на социальное жилье не 
дороже 18 млн тенге для Алма-
ты и Астаны и 12–15 млн тенге 
для других городов страны. На 
момент публикации материала 
«Курсиву» на портале korter.kz 
удалось найти только два предло-
жения, соответствующих услови-
ям программы, в Алматы и семь 
в Астане. Почти во всех случаях 
это однокомнатные квартиры 
в многоэтажках класса эконом 
или комфорт в пригородах или в 
развивающихся районах. 

На ставку 6–8% годовых, в 
зависимости от первоначально-
го взноса, могут рассчитывать 
нуждающиеся в жилье военно-
служащие, работники специаль-
ных государственных органов, 
сотрудники внутренних дел по 
программе Отбасы банка «Жана 
баспана» (бывшая «Әскери бас-
пана»).

Программа «7-20-25» предпо-
лагает займы по ставке 7% на 
покупку у застройщиков нового 
готового жилья с первоначаль-
ным взносом от 20%. Сумма 
кредита зависит от региона и 

не может превышать 15–25 млн 
тенге.

Неоправданные 
надежды

Результаты опроса Kursiv 
Research показывают, что каж-
дый пятый из ранее оформивших 
ипотеку остался разочарован ее 
условиями. Причем неоправдан-
ные ожидания чаще всего были 
связаны с низкой финансовой 
и юридической грамотностью 
заявителей. Почти половина 
(45,8%) недовольных посетовали 
на то, что ставка по ипотеке в 
итоге оказалась выше ожидае-
мой. Чуть менее трети (28,7%) 
опрошенных сообщили, что у них 
возникли дополнительные не-
предвиденные расходы. А 19,5% 
указали на то, что условия обслу-
живания ипотеки были непро-
зрачными и содержали скрытые 
условия. Для 7,9% казахстанцев 

условия ипотечных программ и 
вовсе были непонятны. Еще 14% 
в итоге остались недовольны 
качеством обслуживания и обще-
нием с представителями банка. 
Респонденты часто отмечали, 
что переплата в итоге оказалась 
слишком большой. 

При этом лишь незначительное 
число – 0,2% опрошенных – сооб-
щили, что не смогли выполнить 
условия ипотеки и были вынуж-
дены продать залоговую недви-
жимость. А вот в задержках вы-
плат по кредиту признался почти 
каждый пятый из опрошенных 

ипотечников (18,6%). Впрочем, 
большинство респондентов, по 
их собственным заверениям, де-
лали это всего один или два раза. 
Опрос показал, что дисциплина 
выплат падает с увеличением 
возраста заемщика: если среди 
молодежи 18–29 лет тех, кто за-
держивал выплаты, было 14,2%, 
то в средней возрастной группе 
(30–44 года) уже 16%, а среди 
45–59-летних и вовсе 21,6%.

Религия не позволяет
Больше половины опрошенных 

казахстанцев (62,6%) никогда не 
брали кредит на покупку жилья 
и не планируют делать этого в 
будущем. Судя по ответам ре-
спондентов, основные причины 
такого решения – это отсутствие 
необходимости в покупке или 
расширении жилья, высокие 
процентные ставки и несоответ-
ствие потенциального заемщика 

условиям ипотечных программ. 
Почти каждый сотый респондент 
(чуть меньше 1% опрошенных) 
отметил принципиальное неже-
лание «брать жилье под процен-
ты по религиозным соображени-
ям» и «влезать в кабалу».

Закономерно, что чаще всего 
не имеют и не планируют брать 
ипотеку казахстанцы старше 60 
лет (82,7%). Респонденты из этой 
возрастной группы отмечали, 
что «банки отказывают пен-
сионерам». Однако и молодые 
казахстанцы в возрасте от 18 до 
29 лет существенно чаще (63%), 

чем более старшее поколение 
(53,1% в возрасте от 30 до 44 
лет), говорят, что не собираются 
брать ипотеку. Свое решение 
молодые люди (кроме тех 55,5% 
опрошенных, кто обеспечен 
жильем) объясняли непривле-
кательными условиями банков, 
а также нежеланием «быть долж-
ным» и «обязывать себя в свои 
молодые годы».

За последние пять лет объем 
ипотечных займов в банках вто-
рого уровня (БВУ) Казахстана вы-
рос более чем в 4 раза, свидетель-
ствуют данные Национального 
банка РК. Если по состоянию на 
начало марта 2018 года ипотеч-
ный портфель БВУ составлял
1,1 трлн тенге, то к началу марта 
2023-го эта сумма возросла до 4,7 
трлн тенге. Однако сейчас темпы 
роста ощутимо замедлились:
с 47% с марта 2021 по март 2022 
года до 39% за минувший год.

На ипотечной игле
Объем ипотеки растет, несмотря на недовольство 

казахстанцев условиями займов

Объем ипотечных
займов БВУ, трлн тенге

Март 2018

Март 2019

Март 2020

Март 2021

Март 2022

Март 2023

1,14

1,37

1,83

2,32

3,41

4,74

+20%

+34%

+27%

+39%

+47%

Источник: Национальный банк Республики
Казахстан

Изменение за год, %

Фото: Илья Ким
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ЭКСПЕРТИЗА

Сокращение объема вы-
работки электроэнергии 
в Казахстане чуть боль-
ше чем на процент в 
минувшем году стало от-
ражением как проблем 
самих энергетиков, так 
и сложностей у метал-
лургов и сокращения 
активности цифровых 
майнеров. Участивши-
еся аварии на энерго-
объектах указывают на 
то, что отрасль остается 
недофинансированной, 
при этом нагрузка на 
нее со стороны потреби-
телей продолжит расти 
в среднем почти на 3% в 
год еще 12 лет. 

Сергей ДОМНИН

Майнеры на паузе
Электроэнергетика Казахстана 

в 2022 году получила небольшую 
передышку после рекордных 
значений 2021-го. Выработка 
электроэнергии, согласно дан-
ным БНС АСПР РК, сократилась 
на 1,1%, до 113,8 млрд кВт•ч (го-
дом ранее фиксировался рост на 
5,7%). Расчеты Kursiv Research, 
по оперативным данным, кото-
рые агрегирует системный опе-
ратор Национальной электро-
энергетической системы (НЭС) 
нацкомпания KEGOC и публику-
ет КОРЭМ, показывают сокраще-
ние генерации в пределах 1,4%. 
Незначительное расхождение 
показателей связано с разными 
технологиями подсчета. 

Несмотря на сокращение объ-
емов выработки, 7 декабря про-
шлого года был зафиксирован 
годовой максимум нагрузки 
– 16,5 ГВт, что на 3,9% (+633 
МВт) выше максимума 2021 года. 
Предельные нагрузки по-прежне-
му ниже уровня располагаемой 
мощности электростанций (20,8 
ГВт) и тем более их установлен-
ной мощности (24,5 ГВт). 

Минувший год стал очередным 
годом роста производства элек-
троэнергии на возобновляемых 
источниках (ВИЭ). Генерация на 
солнечных и ветряных электро-
станциях, а также мини-ГЭС уве-
личилась на 21% и достигла 5,1 
млн кВт•ч (рекордное значение), 
что составило 4,5% всей выра-
ботки электроэнергии по итогам 
года. Наибольшего прогресса до-
бились ВЭС, выработка которых 

выросла на 36% (2,4 млрд кВт•ч). 
У мини-ГЭС результат скромнее: 
они добавили лишь 17% и вышли 
на уровень 0,9 млрд кВт•ч. СЭС 
произвели 1,8 млрд кВт•ч (+7%) 
и сместились с первого на второе 
место среди ВИЭ по объемам 
выпуска. За последние пять лет 
накопленный рост генерации 
на казахстанских ВИЭ составил 
364%. 

Уровень потребления, по рас-
четам на основе оперативных 
данных KEGOC и КОРЭМ, со-
кратился лишь на 1,1%. Срез в 
разрезе месяцев и зон НЭС пока-
зывает, что среднее отклонение 
потребления было наибольшим 
в северной зоне (на которую 
приходится около 65% энергопо-
требления) – в среднем около 140 
млн кВт•ч в месяц; в западной и 
южной зонах отклонения к пре-
дыдущему году положительные 
(в среднем в месяц 6 и 25 млрд 
кВт•ч соответственно), однако 

и здесь спад потребления фик-
сировался на протяжении шести 
месяцев года. 

Основной фактор – устранение 
с рынка цифровых майнеров. 
По данным KEGOC, ограниче-
ния для майнеров по мощности 
составили 676 МВт (4% к пико-
вой мощности НЭС). В сводках 
КОРЭМ указывались несколько 
официальных майнинговых 
компаний в северной зоне НЭС, 
которые существенно снижали 
потребление по ходу года. Но 

главными раздражителями в си-
стеме были скрытые потребите-
ли – еще в феврале прошлого года 
Минэнерго РК сообщало, что по 
итогам проверок были выявлены 
и остановлены мощности серых 
майнеров на 200 МВт. 

Второй фактор коррекции объ-
емов потребления – сокращение 
выпуска в одной из ключевых 
для экономики РК энергоемких 
отраслей промышленности – 
черной металлургии (–3,2%). В 
разрезе конкретных продуктов 
черной металлургии сократил-
ся выпуск нерафинированной 
стали (–8,5%), плоского проката 
(–15,1%). Сократился выпуск и 
отдельных цветных металлов – 
свинца (–2,3%) и цинка (–11,5%). 
Согласно отчетам KEGOC, потреб-
ление электроэнергии ССГПО 
упало на 16,3%, КЭЗ – на 5,9%, 
«Казцинком» – на 4,5%, «Арсе-
лорМиттал Темиртау» – на 2,7%. 

Несмотря на снижение объе-
мов потребления, энергосистема 
республики активно закупала 
электроэнергию за рубежом. 
KEGOC фиксирует положитель-
ный сальдовый переток в раз-
мере 1256 МВт (8% к пиковой 
мощности отечественных элек-
тростанций), причем объем им-
портируемой из РФ электроэнер-
гии по мощности составил 1462 
МВт (471 млрд кВт•ч; +2% г/г), 
выдача в страны Центральной 
Азии – 206 МВт (392 млрд кВт•ч; 
–44% г/г). 

Прошлый год в электроэнер-
гетике РК был периодом аварий. 
Сначала не выдерживали сети: 
25 января, согласно формули-
ровке KEGOC, «ввиду значитель-
ного аварийного дисбаланса, 
созданного энергосистемой 
Центральной Азии, произошел 
наброс мощности на транзит 
электроэнергии 500 кВ «Север 
– Восток – Юг». Итогом аварии 
стало «полное погашение энер-
госистем Узбекистана, Кыргыз-
стана». В системе пришлось 
вводить ограничения, которые 
коснулись южной зоны НЭС 
РК. Целые регионы (например, 
Алматы с пригородами – Алма-
тинский энергоузел) несколько 
часов были вынуждены работать 
в автономном режиме. 

В т о р а я  к р у п н а я  а в а р и я 
произош ла 20 марта, когда на 
Петропавловской ТЭЦ-2 рухнула 
дымовая труба №1. Авария при-
вела к гибели одного сотрудника 
станции и ее остановке. По ито-
гам расследования были установ-

лены многочисленные причины 
обрушения, в том числе дефекты 
проектирования и строитель-
ства, а также несоблюдение сро-
ков текущих ремонтов, режимов 
работы котлов и «ненадлежащий 
контроль со стороны руководя-
щего состава и ответственных 
специалистов ПТЭЦ-2». 

Северяне и пара героев 
с юга

Позиции основных игроков 
сегмента генерации в минувшем 
году претерпели более заметные 
изменения, чем в предыдущие 
периоды. Оперативные данные 
KEGOC и КОРЭМ показывают, что 
на фоне спада выпуска отдельных 
энергопроизводящих предпри-
ятий другие были вынуждены 
резко нарастить выпуск. 

В лидирующей группе изме-
нений немного. Крупнейшая в 
РК по объему проектной мощ-
ности Экибастузская ГРЭС-1

(4000 МВт) прибавила еще 1% к 
рекордному результату прошлого 
года и взяла новую планку. «По 
итогам работы 2022 года объем 
выработанной электроэнергии 
Экибастузской ГРЭС-1 составил 
23,1 млрд кВт•ч. При планируе-
мом объеме выработки 22,0 млрд 
кВт•ч выполнение составило 
105%, что является рекордным 
за все время работы станции», 
– сообщали в нацкомпании «Сам-
рук-Энерго», которая контроли-
рует ЭГРЭС-1.

Еще одна станция из холдинга 
«Самрук-Энерго» – Экибастуз-
ская ГРЭС-2 (установленная 
мощность 1000 МВт) – снизила 
генерацию на 6,6% (до 6,0 млрд 
кВт•ч). Улучшить позиции уда-
лось электростанциям из состава 
АлЭС (три алматинских ТЭЦ, 
Каскад ГЭС и Капчагайская ГЭС), 
которые увеличили выработку на 
1,0%, до 4,0 млрд кВт•ч. 

Всего станциями «Самрук-
Энерго» в 2022-м было произве-
дено 35,9 млрд кВт•ч (+0,8% г/г),
или около 32% всей электроэнер-
гии, выработанной в РК. Нацком-
пания продолжает вводить новую 
мощность ВИЭ: в минувшем году 
ВЭС на 60 МВт была запущена 
в Енбекшиказахском районе 
Алматинской области. Компа-
ния продолжает реализацию 
крупнейшего инвестпроекта по-
следних пяти лет – газификацию 
Алматинской ТЭЦ-2. Проект 
должен завершиться в 2026 году, 
мощность станции должна соста-
вить 600 МВт (+18% от прежнего 
проектного значения). В ноябре 
2022-го стало известно о том, 
что проект стоимостью 130 млрд 
тенге профинансирует синдикат 
банков, в числе которых Евро-
пейский банк реконструкции и 
развития (ЕБРР), Азиатский банк 
развития и Банк развития Казах-
стана. Однако реализация про-
екта тормозится из-за перебоев 
в поставках технологического 
оборудования из РФ и Украины. 

Вторая крупнейшая станция 
в РК – Аксуская ГРЭС (ЕЭК, кон-
тролируется ERG; установленная 
мощность 2450 МВт) – произвела 
около 14,6 млрд кВт•ч (–3,2%). 
Другая станция под контролем 
ERG – Павлодарская ТЭЦ-1 – со-
кратила выпуск на 0,7%, до 1,9 
млрд кВт•ч. 

На четвертом месте вот уже 
несколько лет подряд находятся 
Карагандинские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3 
(установленная мощность 32 и 
670 МВт), принадлежащие груп-
пе ККС (через ТОО «Караганда-
Энергоцентр»). Карагандинская 
ТЭЦ-3 – крупнейшая станция 
в регионе. Выпуск электро-
энергии предприятием за год 
сократился на 6,3%, до 4,2 млрд 
кВт•ч. На станции в 2022-м 
шел капремонт котлоагрегата 
№4 и турбогенератора №5, 
перспективный проект (до 2027 
года) – строительство нового 
котлоагрегата №9 и турбоагре-
гата №7, что позволит увеличить 
электрическую мощность Кара-

гандинской ТЭЦ-3 на 120 МВт, 
тепловую – на 180 Гкал/ч. 

С пятого на шестое место опу-
стилась другая электростанция 
Карагандинской области – ГРЭС 
«Топар» (установленная мощ-
ность – 643 МВт). Объем произ-
водства станции упал на 14,4%, до 
3,7 млрд кВт•ч. На станции, кон-
тролируемой Kazakhmys Еnergy, 
в течение минувшего года шли 
работы по замене турбины №3 
мощностью в 130 МВт. В бли-
жайшие четыре года планируется 
заменить еще две турбины (№ 4 
и № 7) и впоследствии нарастить 
мощность станции на 60 МВт. 

Существенный рост выработ-
ки показала Жамбылская ГРЭС. 
Станция поднялась с десятого 
на седьмое место по объему 
выработки электроэнергии, 
прибавив 70,3% за год – до 3,6 
млрд кВт•ч. ГРЭС установленной 
мощностью в 1230 МВт, на про-
тяжении многих лет работавшая 

менее чем наполовину от про-
изводственных возможностей, 
смогла «закрыть» часть растущих 
потребностей южной зоны НЭС 
и Жамбылской области: в 2022-м
станция удовлетворила около 
93% регионального спроса. При 
этом ЖГРЭС переживает нелег-
кие времена. В ходе визита тог-
дашнего министра энергетики 
РК Болата Акчулакова в регион 
в декабре глава Минэнерго озву-
чил значения износа оборудова-
ния на станции – 82%. 

Генерация
электроэнергии
сократилась впервые
с 2019 года

Динамика производства
электроэнергии в Казахстане, % 

Источник: БНС АСПР РК 
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ЭКСПЕРТИЗА

Майнеры и металлурги на севере снизили обороты

Отклонение потребления электроэнергии в РК в 2021-м к 2020 году
в разрезе зон ЕЭС РК, млн кВт ч

Источник: расчеты по данным КОРЭМ
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Сложным год был для стан-
ций, входящих в группу ЦАЭК. 
Выработка Павлодарских ТЭЦ-2 
и ТЭЦ-3 («Павлодарэнерго») со-
кратилась на 1,4%, до 3,4 млрд 
кВт•ч, Петропавловской ТЭЦ-2 
(«Севказэнерго») – на 40,9%, до 
1,6 млрд кВт•ч. Таким образом, 
«Павлодарэнерго» опустилось в 
рейтинге с седмого места на вось-
мое, «Севказэнерго» – с девятого 
на двенадцатое. Основной при-
чиной столь серьезного откло-
нения была авария на ПТЭЦ-2. 
Сейчас станция стала объектом 
крупных капиталовложений 
группы – на модернизацию стан-
ции ЦАЭК в краткосрочной пер-
спективе пустит около 9 млрд 
тенге. 

«Главной причиной ухудшения 
состояния тепловых станций, 
в том числе и ПТЭЦ-2, стали 
действующие тарифы на про-
изводимую продукцию и неяс-
ность в сфере регулирования 
отрасли, поскольку отсутствует 
единый регулирующий государ-
ственный орган, – объясняют 
ситуацию в ЦАЭК. – Тарифы 
Казахстана являются одними из 
самых низких на постсоветском 
пространстве […] Еще одним 
важным фактором, приведшим 
к упадку электроэнергетической 
отрасли в целом, стало снижение 
общей рентабельности производ-
ства электроэнергии, которая с
1 января 2019 года снизилась до 
0%, поскольку в соответствии с 
приказом министра энергетики 
РК № 508 от 14 декабря 2018 года 
из расчета тарифа исключена 
12% норма рентабельности. В 
это же время Министерством 
энергетики РК были понижены 
тарифы на электроэнергию по 
всей стране». В числе проблем 
в ЦАЭК отмечали возросшую 
текучесть кадров (в 2015–2021 
годах она ускорилась с 4 до 
18%) вследствие более низких 
среднеотраслевых зарплат как 
по сравнению с общереспубли-
канскими (–26%) и зарплатами 
энергетиков в РФ (+36%). 

Рынок с одним 
покупателем

Ключевыми событиями в ре-
гулировании рынка электро-
энергетики РК в 2022 году стали 
ставшая уже привычной индек-
сация тарифов по всей цепочке 
добавленной стоимости, а также 
предложенный Минэнерго но-
вый формат рынка. 

В июне минувшего года прави-
тельство повысило предельные 
тарифы практически по 26 из 
47 групп энергопроизводящих 
организаций страны. В среднем 
тарифы выросли на 10%. Основ-
ная причина – ускорение произ-
водственной и потребительской 
инфляции, что сказалось как на 
стоимости труда, так и топлива. 
Как отмечали в Минэнерго, «пе-
ресмотр предельных тарифов на 
электрическую энергию позво-
лит сохранить порядка 30 тыс. 
рабочих мест производственного 
персонала 47 ЭПО». Пусть и не в 
полной мере, но правительство 
начало удовлетворять требова-
ния участников рынка, сетовав-
ших на иссыхающий денежный 
поток на фоне низких тарифов 
последних пяти лет. 

За год в секторе производства 
электроэнергии цены предпри-
ятий-производителей выросли 
на 5,4% (декабрь 2022 года к 
декабрю 2021-го), в сегменте 
передачи – на 4,5%, в распре-
делении – на 5,5%. Розничные 
цены на электроэнергию для 
населения, согласно индексу 
цен потребительских товаров по 
итогам декабря 2022-го, выросли 
на 7,5%. 

В сентябре Минэнерго пред-
ставило Концепцию развития 
электроэнергетической отрасли 
Республики Казахстан до 2035 
года, в которой была представ-
лена новая модель рынка элек-
троэнергии. Основные новации, 
характеризующие модель, – 
появление единого закупщика 
электроэнергии и полноценный 
запуск балансирующего рынка 
(ранее работал в режиме ими-
тации). 

Модель с единым закупщиком 
предполагает, что электростан-
ции будут конкурировать по 
цене за получение контракта на 
поставку электроэнергии одной 
компании, которая по регулиру-
емым тарифам будет продавать 
закупленные объемы энергосбы-
там. Схема с единым закупщиком 
должна исключить спекуляции и 
повысить инвестпривлекатель-
ность рынка генерации за счет 
большей (почти предельной) 
предсказуемости со стороны 
спроса. В Агентстве по защите и 
развитию конкуренции модель 
назвали «временным решением, 
обеспечивающим наиболее бы-
строе решение проблемы привле-

чения инвестиций для введения 
новых мощностей». 

Пока компания, которая высту-
пит в роли единого закупщика, 
не определена, но наиболее ве-
роятный сценарий – эти функции 
будут переданы расчетно-финан-
совому центру по ВИЭ, дочерней 
структуре Минэнерго, которая 
на протяжении последних 10 
лет выступала единым закупщи-
ком электроэнергии ВЭС, СЭС и
мини-ГЭС, а в последние пять лет 
была единым закупщиком услуги 
по поддержанию электрической 
мощности. 

Критики модели с единым 
закупщиком указывают на схо-
жесть реформы с продразверст-
кой и наиболее жесткий из 
возможных подконтрольных 
форматов конкуренции произво-
дителей. Еще одной проблемой 

новой модели может быть воз-
никновение значимых в масшта-
бе отрасли кассовых разрывов 
из-за несвоевременной оплаты 
услуг единому закупщику со 
стороны оптовых потребителей. 
Однако правительство РК пока 
демонстрирует непреклонность: 
как сообщали в Минэнерго в 
этом апреле, запуск новой мо-
дели произойдет с 1 июля 2023 
года. 

Старт работы балансирующе-
го рынка в режиме реального 
времени с взаиморасчетами, 

как ожидают авторы отраслевой 
концепции, «усилит ответствен-
ность субъектов оптового рынка 
за создаваемые в энергосистеме 
дисбалансы, минимизирует от-
клонения перетоков мощности 
с синхронно работающими энер-
госистемами, а также обеспечит 
стабильное функционирование 
электроэнергетической отрас-
ли». Полноценный запуск балан-
сирующего рынка – ожидаемая 
мера, однако при новой модели 
рынка позитивный эффект на 
конкуренцию будет явно слабее, 

чем в условиях рынка с большим 
количеством покупателей. 

Также в октябре минувшего 
года Болат Акчулаков сообщал, 
что в рамках президентского 
поручения о «внедрении про-
граммы «Тариф в обмен на ин-
вестиции» в секторе генерации 
подготовлен пакет мер, направ-
ленных на развитие энергоисточ-
ников, обеспечение прозрачно-
сти расходования инвестиций и 
усиление контроля со стороны 
государства. Подход, при ко-
тором к стандартному тарифу, 
покрывающему операционные 
затраты производителей элек-
троэнергии, прибавлялась со-
ставляющая, денежный поток от 
которой компании обязывались 
пускать на капитальные затраты, 
впервые в РК был применен в 
2009–2015 годах. С 2018-го воз-

можность субъектов естествен-
ных монополий использовать 
инвестиционную составляющую 
утвердили законодательно. Про-
блемой для участников рынка все 
это время было то, что регулятор 
не согласовывал достаточный 
уровень тарифов. То, что этот 
подход стал одним из факторов 
роста аварийности в целом по 
системе, признают и на офици-
альном уровне. 

Новые и угольные
В прогнозном электробалансе 

до 2035 года заложен рост по-
требления до 153 млрд кВт•ч в 
год, то есть среднегодовой рост 
потребления в 2021–2035 годах 
составит 2,7%, что сопоставимо с 
ситуацией последних 10 лет, ког-
да потребление росло в среднем 
на 2,8% в год.

Чтобы удовлетворить этот 
рост, необходимо ввести в сле-
дующие 12 лет около 17,5 ГВт 
установленной электрической 
мощности (около 70% к объему 
мощности на начало 2023 года). 
Чуть больше трети этого объема 
(6,5 ГВт) придется на ВИЭ, около 
5,0 ГВт – на газовую генерацию, 
2,4 ГВт – на атомную, 2,0 ГВт – на 
ГЭС, 1,5 ГВт – на угольные элек-
тростанции. 

Определенности относитель-
но конкретных проектов пока 
немного. Проект строительства 
АЭС находится на этапе выбора 
поставщика технологий и фор-
мата реализации (multi lot, EPC, 
EPCM, контракт жизненного 
цикла). Мощность первой такой 
станции на Балхашской площад-
ке также пока не определена. 

В угольной генерации реализу-
ется два проекта строительства 
мощности на действующих стан-
циях (энергоблок №1 ЭГРЭС-1 на 
500 МВт и энергоблоки №3 на 
ЭГРЭС-2 на 636 МВт; также на 
ЭГРЭС-2 планируют построить 
дополнительно три энергоблока 
на 636 МВт каждый). 

Также рассматривается стро-
ительство трех новых станций. 
В «Самрук-Энерго» вернулись 
к идее угольной ЭГРЭС-3 на
1200 МВт. Еще две ТЭЦ постро-
ят в Кокшетау и Семее. Проект 
угольной станции в Кокшетау 
электрической мощностью в 
240 МВт и тепловой в 520 Гкал/ч 
был представлен еще в минув-
шем году, однако инвестора на 
строительство стоимостью в 
240 млрд тенге (из которых 30% 
должен вложить сам инвестор) 
пока найти не удалось. Технико-
экономическое обоснование 
ТЭЦ-3 в Семее разрабатывает 
«Самрук-Энерго», и с высокой 
вероятностью станция будет 
тоже угольной. Предварительно 
заявленные параметры – 320 МВт 
электрической мощности и 1200 
Гкал/ч тепловой. Проект ТЭЦ-3 
появился более 10 лет назад, но 
на него никак не могли найти 
инвестора. 

Реализация проектов уголь-
ных электростанций в ближай-
шие годы будет проходить все 
сложнее: привлечь капитал под 
угольную генерацию на внешних 
рынках сейчас крайне сложно. Не 
случайно в новые угольные стан-
ции инвестирует нацкомпания 
«Самрук-Энерго», которая может 
рассчитывать на финансирова-
ние со стороны правительства. 
В то же время сама компания 
стоит в списке на приватизацию 
до декабря 2025 года: по действу-
ющему плану приватизации в 
рынок должно уйти до 20% акций 
компании.

Рейтинг крупнейших энергогенерирующих предприятий Казахстана
по итогам 2022 года
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1

2

3

4

6

5
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7

8

11

12

9

13
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 23 019 

 14 598 

 6 011 

 4 168 

 4 045 

 3 726 

 3 644 

 3 415 

 2 702 

 1 937 

 1 659 

 1 582 

 1 556 

 976 

 39 602 

1,0%

–3,2%

–6,6%

–6,3%

1,0%

–14,4%

70,3%

–1,4%

–9,2%

–0,7%

–4,7%

–40,9%

–5,8%

29,5%

–0,4%

Экибастузская ГРЭС-1

ЕЭК (Аксуская ГРЭС)

Экибастузская ГРЭС-2

«Карагандинские ТЭЦ-1, 3 («Караганда-Энергоцентр»)»

Алматинские ТЭЦ-1, 2, 3 («АлЭС»)

ТОО «ГРЭС Топар»

Жамбылская ГРЭС

Павлодарские ТЭЦ-2, 3 («Павлодарэнерго»)

Бухтарминская ГЭС

Павлодарская ТЭЦ-1 («Алюминий Казахстана»)

Усть-Каменогорская ГЭС

Петропавловская ТЭЦ-2 («Севказэнерго»)

Шульбинская ГЭС

Мойнакская ГЭС

Прочие

Место
в 2022

году

Место
в 2021

году
Энергогенерирующее предприятие Объем производства

в 2022 году, млн КВт ч
Изменение

к 2021 году, %

Источник: расчеты по оперативным данным КОРЭМ

Коллаж: Илья Ким

•
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ИНДУСТРИЯ

Овцы Козы Свиньи
Лошади Верблюды

Птица

Крупный 
рогатый 

скот

5 690 041

5 851 227

6 032 742

6 183 852

6 413 205

6 764 212

7 137 928

7 436 407

8 192 415

8 395 031

33 473 959

34 173 098

35 003 018

35 592 936

36 852 183

39 864 418

44 452 939

44 904 175

47 770 236

49 563 295

15 137 217

15 197 780

15 535 302

15 688 315

15 884 814

16 049 807

16 399 306

16 912 945

18 595 263

19 014 009

2 496 057

2 362 824

2 379 266

2 327 193

2 299 424

2 279 165

2 278 562

2 242 725

2 281 513

2 262 676

1 031 573

922 296

884 738

887 627

834 230

815 121

802 684

813 269

776 117

706 519

1 686 241

1 784 510

1 937 921

2 070 273

2 259 218

2 415 654

2 623 713

2 852 256

3 489 777

3 759 468

164 795

160 915

165 888

170 513

180 077

193 124

202 176

216 358

243 365

254 595

         

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

         
         

На начало 2023 года 
в фермерских и кре-
стьянских хозяйствах, 
хозяйствах населения 
и сельхозпредприятиях 
статистика зафиксиро-
вала 8,4 млн голов круп-
ного рогатого скота, 
19 млн овец, 3,8 млн 
лошадей, 2,3 млн коз, 
около 700 тыс. свиней, 
250 тыс. верблюдов 
и 49,5 млн голов птицы. 

Канат БАПИЕВ

В Казахстане поголовье лоша-

дей за год увеличилось на 7,7%, 

возросла также численность вер-

блюдов (+4,6%), птицы (+3,8%), 

КРС (+2,5%), овец (+2,3%). 

Количество коз уменьшилось 

незначительно (–0,8%), а вот 

численность свиней продолжает 

сокращаться, в 2022 году количе-

ство этих сельскохозяйственных 

животных уменьшилось на 9% по 

сравнению с 2021 годом. 

Больше половины поголовья 

КРС содержится на индивиду-

альных подворьях. Регион, где 

больше всего КРС молочного 

направления – это Туркестан-

ская область, поголовье КРС 

мясного направления выше 

всего в ЗКО.   

На личных подворьях содер-

жится чуть менее половины 

овец – 46,8% (8,9 млн голов), 

еще примерно столько же – 

47,1% (8,96 млн голов) – в рас-

поряжении индивидуальных 

предпринимателей, крестьян-

ских и фермерских хозяйств, и 

лишь 6% (1,1 млн голов) прихо-

дится на сельхозпредприятия. 

Больше половины поголовья 

овец сконцентрировано в шести 

регионах – это Туркестанская, 

Жамбылская, А лматинская, 

Актюбинская, Жетысуская об-

ласти и ЗКО. 

У индивидуальных предприни-

мателей и в крестьянских и фер-

мерских хозяйствах содержится 

чуть больше половины – 50,7% 

(1,9 млн голов) лошадей. Сель-

хозпредприятиям принадлежит 

всего 7,2% от общего поголовья, 

остальные лошади содержатся в 

хозяйствах населения. 

Поголовье коз в Казахстане по-

следние 10 лет сохраняется при-

мерно на одном и том же уровне 

и содержится преимущественно 

в хозяйствах населения (66% в 

2022 году). 

Численность верблюдов в РК 

за 10 лет увеличилась на 54,5%, 

причем значительнее всего уве-

личилось поголовье, которое 

находится в распоряжении ИП, 

крестьянских  и фермерских 

хозяйств. В 2013 году на них 

приходилось 49,6 тыс. верблю-

дов, в 2022-м – уже 111,8 тыс. 

Больше всего этих сельскохо-

зяйственных животных – 125,8 

тыс. (49,4%) – по-прежнему 

содержится в хозяйствах насе-

ления. 

А вот птица в Казахстане при-

надлежит большей частью круп-

ным сельхозпредприятиям – там 

обитает 37 млн голов, или три 

четвертых всего поголовья. На 

личных подворьях содержится 

еще почти 12 млн голов, и все-

го 550 тыс. принадлежит ИП, 

крестьянским  и фермерским 

хозяйствам.

Объявления

1. ТОО «YOUNG FLOW», БИН  210940039010, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, ул. Розыбакиева, д. 247, корпус 

5, кв. (офис) 234. Тел.: +7 701 217 33 30.

2. КСК «Көктем», БИН 961240003885, сообщает о 

своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 

двух месяцев со дня публикации объявления по адре-

су: г. Атырау, ул. Ауэзова, д. 21а. Тел.: +7 778 248 80 05.

3. ТОО «Profi Business», БИН 151240015116, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Астана, мкр. Чубары, ул. Турысова, д. 8. 

Тел.: +7 778 444 44 29.

4. ТОО «13Камалонг», БИН 230340022424, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: 161300, Туркестанская обл., Тюлькубасский 

р-н, с. им. Турара Рыскулова, ул. Сыздыкбаева, д. 47/2.

5. ТОО «Carat Invest», БИН180340007528, сообща-

ет о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявле-

ния по адресу: Алматинская обл., Талгарский р-н,

с. Туздыбастау, ул. Алдабергенова, д. 15. Тел.: +7 777 

300 90 30.

6. ТОО «C-Med», БИН 210440027752, сообщает о 

своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, садоводческое товарищество 

«Мичуринец», д. 31. Тел.: + 7 701 541 51 47.

7. ТОО «International Investment Company NS», 

БИН 171040027384, сообщает о своей ликвидации. 

Претензии принимаются в течение двух месяцев со 

дня публикации объявления по адресу: г. Астана, ул. 

Тлендиева, 44а. Тел.: +7 778 358 0003.

8. ТОО «Future Smart Group», БИН 180340013999, со-

общает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: Абай обл., г. Семей, ул. Галето, д. 28, кв. 7. 

Тел.: +7 708 485 00 81.

9. ТОО «edu V usa», БИН 151240022713, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, ул. Аль-Фараби, д. 105, кв. 229. 

Тел.: +7 777 223 99 99.

10. ТОО «Backerei EuroBrot», БИН 110140001767, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-

маются в течение двух месяцев со дня публикации 

объявления по адресу: г. Астана, ул. Улан, д. 4. Тел.: 

+7 708 485 48 05.

11. ТОО «Насихат-Медиа», БИН 140240005888, со-

общает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Астана, ул. Кудайбердыулы, д. 4, оф. 167. 

Тел.: +7 708 485 48 05.

12. ТОО «ДЦР «Smart Kids», БИН 220540027768, 

с о о б щ а е т  о  с в о е й  л и к в и д а ц и и .  П р е т е н -

зии принимаются в течение двух месяцев со 

дня публикации объявления по адресу: г. Ал-

маты, Ауэзовский р-н, ул. Сулейменова, д. 14. 

Тел.: +7 705 422 15 14.

13. ТОО «Recruit.ai», БИН 200940037361, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Караганда, ул. Гапеева, д. 1а. Тел.: +7 

708 485 48 05.

14. ТОО «Детский Центр Развития «АРДО», БИН 

220440018507, сообщает о своей ликвидации. Пре-

тензии принимаются в течение двух месяцев со 

дня публикации объявления по адресу: г. Алматы, 

Бостандыкский р-н, ул. Утепова, д. 21а. Тел.: +7 776 

176 36 88.

15. ТОО «Производственная Компания «Ұлттық 

Өнім», БИН 210340012453, сообщает о своей лик-

видации. Претензии принимаются в течение двух 

месяцев со дня публикации объявления по адресу: 

г. Алматы, Бостандыкский р-н, ул. Утепова, д. 21а. 

Тел.:+7 702 941 41 05.

16. Утерянный диплом и приложение о высшем 

образовании Карагандинской высшей школы ми-

лиции на имя Табанова М. Р. считать недействи-

тельными.

Как за 10 лет изменилось 
поголовье скота и птицы 
в Казахстане
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Объявления

По каким товарам с 1 апреля 2023 года необходимо 
оформлять сопроводительные накладные на товары 

Управление государственных доходов по Бостан-
дыкскому району напоминает, что с 1 апреля 2023 
года вступают в силу обязательства по оформлению 
сопроводительных накладных на товары (СНТ):   

–  по нефтепродуктам, алкогольной продукции, хо-
лодильникам и морозильникам с применением модуля 
«Виртуальный склад»;

– при импорте/экспорте товаров в рамках ЕАЭС (по 
всем товарам) без применения модуля «Виртуальный 
склад».

Применение СНТ по остальным товарам осуществля-
ется на добровольной основе.

Перечень товаров, по которым СНТ подлежит оформ-
лению, и правила оформления регулируются приказом 
первого заместителя премьер-министра Республики 
Казахстан – министра финансов Республики Казахстан 
от 26 декабря 2019 года № 1424.

За нарушения в части оформления СНТ предусмотре-
на административная ответственность статьей 283-1 
Кодекса Республики Казахстан «Об административных 
правонарушениях».

Важно отметить:
1. СНТ оформляется в информационной системе элек-

тронных счетов-фактур тремя способами: на портале esf.
gov.kz, посредством учетных систем налогоплательщи-
ков либо в мобильном приложении ИС ЭСФ. Доступ ко 
всем указанным способам осуществляется бесплатно.

2. Для того, чтобы оформить СНТ без применения 
модуля «Виртуальный склад», необходимо: при оформле-
нии на портале использовать выбор «Товар не с ВС»; при 
использовании учетных систем в графе «Идентификатор 
товара» проставляется цифра «1».

3. Для отключения оприходования товаров на «Вирту-
альный склад» (по товарам с отсутствием обязательств 
по оформлению СНТ) необходимо изменить настройки 
на портале ИС ЭСФ (Настройки – Прием данных на ВС).

4. Подробное руководство пользователя размещено на 
сайте kgd.gov.kz, раздел «ИС ЭСФ» – вкладка «Документы 
по ИС ЭСФ» – «Руководство пользователя (скачать)».

Ссылка: https // www.kgd.gov.kz/ru/content/
dokumenty-po-esf-1.

5. Служба технической поддержки работает в режиме 
24/7 по электронному адресу: esfsd@kgd.minfin.gov.kz 
и телефонной линии +7 (7172) 72 78 72.

СЕНІМ БІЛДІРІЛГЕН ТҰЛҒА
Цхе Вениамин Викторович 

кепілді мүлікті сату бойынша соттан тыс сау-
да-саттық өткізетіні туралы хабарлайды

Сауда-саттыққа қойылатын мүлік:

К е п і л  ұ с т а у ш ы :  « S a m r u k - K a z y n a 
Construction» АҚ

Қазақстан Республикасы, Алматы қаласы, На-
урызбай ауданы, Құрамыс шағын аудан, Ақселеу 
Седимбек көшесі, жер учаскесі №105/3 мекен-
жайында орналасқан, жалпы ауданы 0,3629 га, 
кадастрлік нөмірі 20-322-024-1405 жер учаскесі 
түріндегі жылжымайтын мүлік. Нысаналы мақ-
саты – жеке тұрғын үй құрылысы.

САУДА-САТТЫҚТЫ ӨТКІЗУ ӘДІСІ – ағылшын.
КЕПІЛДІ ЖАРНА ЕНГІЗУ МЕРЗІМІ – 2023 

жылғы «03» мамыр қоса алғанда, «Samruk-Kazyna 
Construction» АҚ-ның мынадай деректемелері 
бойынша: «Қазақстан Халық банкі» АҚ-ның Аста-
на  қаласындағы филиалы, БЖН 090340012961,  
IBAN KZ 276010111000149908, ЖСК HSBKKZKX, 
КБЕ16,  1 986 850 теңге мөлшерінде енгізіледі.

БАСТАПҚЫ БАҒА –  196 685 000 теңге.
ҚҰНЫНЫҢ АРТТЫРУ ҚАДАМЫ – бастапқы 

бағаның 1–5%-ы.
САТЫП АЛУ БАҒАСЫН ТӨЛЕУ МЕРЗІМІ – 

көрсетілген деректемелер бойынша сауда-саттық 
өткеннен кейін 5 жұмыс күні ішінде.

САУДА-САТТЫҚ  2023 жылғы «05» мамырында 
Алматы қаласы уақыты бойынша 15:00 Алматы 
қаласы, Наурызбай ауданы, Курамыс шағын 
аудан, Акселеу Седимбек көшесі, жер учаскесі 
№105/3 мекенжайында ӨТКІЗІЛЕДІ.

Сауда-саттыққа қатысу туралы ӨТІНІМДЕРДІ 
ҚАБЫЛДАУ және қатысушыларды тіркеу Ал-
маты қаласы, Райымбек к-сі, 481в, 1-қабатта 
жүргізіледі.

СЕНІМ БІЛДІРІЛГЕН ТҰЛҒА – Цхе Вениамин 
Викторович, «Samruk-Kazyna Construction» АҚ,  
Алматы қаласы, Райымбек көшесі, 481в, 1-қа-
батта. Телефон нөмірі +7 708 222 78 88, +7 701 
575 12 21.

ДОВЕРЕННОЕ ЛИЦО
Цхе Вениамин Викторович

Объявляет о проведении внесудебных торгов 
по реализации залогового имущества

Залогодержатель: АО «Samruk-Kazyna 
Construction»

На торги выставляется:
недвижимое имущество в виде земельного 

участка общей площадью 0,3629 га, кадастровый 
номер 20-322-024-1405, расположенного по адре-
су: Республика Казахстан, город Алматы, район 
Наурызбайский, микрорайон Курамыс, улица 
Акселеу Седимбек, земельный участок №105/3. 
Целевое назначение – индивидуальное жилищ-
ное строительство.

МЕТОД ПРОВЕДЕНИЯ ТОРГОВ – английский.
СРОК ВНЕСЕНИЯ ГАРАНТИЙНОГО ВЗНОСА 

– до «03» мая 2023 года включительно, в размере  
1 986 850 тенге по следующим реквизи-

там – АО «Samruk-Kazyna Construction», БИН 
090340012961, IBAN KZ 276010111000149908 в 
АО «Народный Банк Казахстана» г. Астана, БИК 
HSBKKZKX, КБЕ 16.

СТАРТОВАЯ ЦЕНА – 196 685 000 тенге.
ШАГ ПОВЫШЕНИЯ СТОИМОСТИ – 1– 5% от 

стартовой цены.
СРОК УПЛАТЫ ПОКУПНОЙ ЦЕНЫ – в течение 

пяти рабочих дней после проведения торгов по 
указанным реквизитам.

ТОРГИ СОСТОЯТСЯ 05 мая 2023 года в 15:00 
по времени Алматы по адресу: Республика Ка-
захстан, город Алматы, район Наурызбайский, 
микрорайон Курамыс, улица Акселеу Седимбек, 
земельный участок №105/3.

ПРИЕМ ЗАЯВОК на участие в торгах и реги-
страция участников проводится в г. Алматы,
ул. Райымбека, д. 481в, 1-й этаж.  

ДОВЕРЕННОЕ ЛИЦО – Цхе Вениамин Викторо-
вич, АО «Samruk-Kazyna Construction», г. Алматы, 
ул. Райымбека, д. 481в, 1-й этаж. Тел.: +7 708 222 
78 88, +7 701 575 12 21.

Объявление!
 ТОО «Сервис Плассер Казахстан» сообщает о прове-

дении общественных слушаний в форме публичных об-
суждений с 20 апреля 2023 года в течение пяти рабочих 
дней по проекту «Раздел «Охрана окружающей среды».

Предприятие расположено по адресу: г. Алматы, Же-
тысуский район, ул. Аргымак, д. 1а.

С пакетом проектной документации можно оз-
накомиться на Едином экологическом портале 
https://ecoportal.kz для представления замечаний и 
предложений.

Инициатор – ТОО «Сервис Плассер Казахстан».
Разработчик проектной документации – ТОО «Атмос-

фера». Тел.: +7 727 292 52 63.
Е-mail: atmosfera-2000@mail.ru.
Местный исполнительный орган – КГУ «Управление 

экологии и окружающей среды г. Алматы».  

Хабарландыру!
«Сервис Плассер Қазахстан» ЖШС, 2023 жылдың 

20 сәуірнен бастап 5 жұмыс күні ішінде «Қоршаған 
ортаны қорғау» жобасы бойынша қоғамдық талқылау 
түрінде қоғамдық тыңдаулар өткізетіні туралы 
хабарлайды.

Кәсіпорын Алматы қаласы, Жетісу ауданы, Арғымақ 
көшесі 1а мекенжайында орналасқан.

Жобалық құжаттама пакетімен ескертулер мен 
ұсыныстар беру үшін https://ecoportal.kz Бірыңғай 
экологиялық порталында танысуға болады.

Бастамашы – «Сервис Плассер Қазахстан» ЖШС.
Жобалық құжаттаманы әзірлеуші   – «Атмосфера» 

ЖШС. Тел.: +7 727 292 52 63.
Е-mail: atmosfera-2000@mail.ru.
«Алматы қаласының экология және қоршаған орта 

басқармасы» КММ Жергілікті атқарушы органы.
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Казахстан, по нашим рассуж-
дениям, ассоциируется со сво-
бодой, гостеприимством, мас-
штабом, семьей. Это традиции 
кочевников, их стойкость, сила 
духа», – отметила Инна Апенко.

Тема номадизма отражается 
в дизайне нового бренда через 
элементы кочевой культуры: 
орнаменты, отсылки к обычаям, 
«степную» цветовую гамму. 

Азиатская диковинка
Конечно, Global Nomads не 

первый бренд, использующий 
подобный подход. За последнее 
десятилетие сформировалось 
новое поколение дизайнеров, ко-
торые смогли выразить отличи-
тельные особенности казахской 
национальной культуры через 
современную  одежду. Например, 
стильно преподнести казахский 
национальный костюм, тем са-
мым изменив отношение к нему 
в индустрии. 

«При всей красоте казахских 
национальных костюмов, они 
исторически и с точки зрения 
моды устарели. Им не было ме-
ста в современном гардеробе. 
Но такое отношение изменили 
дизайнеры, которые смогли пре-
вратить их в красивые коллекции. 
Показали через свои работы, что 
казахская одежда может быть 
действительно стильной и со-
временной», – делится мнением 
дизайнер Ая Бапани, владелица 
одноименного бренда одежды. 
Свои коллекции девушка уже 
около 10 лет представляет на 
казахстанских и международных 
выставках и стабильно получа-
ет позитивный отклик на них.  

Мода как манифестация куль-
турного самоопределения – этот 

тренд в Казахстане сейчас только 
усиливается. Представители оте-
чественной fashion-индустрии 
связывают такой процесс со 
сменой поколений.  

«Людям, которые родились в 
первый год независимости Ка-
захстана, уже 32. Они относятся 
к своей стране с чувством любви 
и гордости. Им интересно все 
национальное, отечественное. 
Мы уже выросли до того уровня, 
что хотим производить и носить 
свою одежду, ходить в ней, делать 
тем самым нашу культуру мас-

совой. В последнее время 
девушки стали носить 
украшения и тюбетейки 
в национальном стиле 
даже в повседневной 
жизни», – объясняет 
креативный директор 
модного дома Aida 
KaumeNOVA Асель 
Муратбек. Бренд 
и з г о т а в л и в а е т 
вещи в современ-
ном этностиле с 
2006 года.

В н у т р е н -
н и й  з а п р о с 
н а  н а ц и о -
нальную са-
м о и д е н т и ч -
ность казахстан-
цев совпадает с глобальным 
трендом в fashion-индустрии 
на этностили. По словам Аи 
Бапани, мода циклична и пе-
риодически возникает спрос 
на ту или иную «диковинку».
«В разные времена fashion-инду-
стрия интересовалась то япон-
ским, то индийским стилем, то 
арабским. Но что-то приедается, 
хочется  чего-то новенького.
И казахская аутентичность мо-
жет оказаться очень кстати», – 
говорит дизайнер. 

«Этнопринт и номад-стайл 
все более популярны среди из-
вестных мировых дизайнеров. 
В частности, становится очень 
популярна культура различных 
азиатских стран. Такие кол-
лекции пользуются спросом в 
международных показах», – до-
полняет Асель Муратбек. 

Разрушая стереотипы  
Б р е н д  д е т с к о й  о д е ж д ы 

Mimioriki, запущенный в 2009 
году, был одним из первых, 
кто открыто заявил о своем 
казахстанском производстве. 
На рубеже XX и XXI веков ка-
захстанские fashion-бренды 
старались «не светиться» своим 
происхождением на мировой 
арене. Даже если производство 
было местное, это скрывалось. 
Например, на этикетках писали 
made in Turkey или made in Italy. 
Считалось, что объявить fashion-
бренд казахстанским – значит 
вынести ему суровый приговор, 
усложняющий  глобальное  про-
движение. 

Такое отношение к Казахстану 
было обусловлено его советским 
прошлым. При плановой эконо-
мике СССР уникальные дизай-

нерские подходы были не 
востребованы. Это уко-

ренило  в индустрии 
моды представление 
о том, что сделан-
ная на постсовет-
ском пространстве 
одежда не может 
быть глобально 
модной и ком-
мерчески успеш-
ной. Поэтому в  

маркетинговых 
стратегиях продви-

жения отечествен-
ных fashion-брендов 

слово «казахстанский» 
рекомендовалось не ис-

пользовать. 
Генеральный директор 

ТОО «КазСПО-N» (бренд спор-
тивной одежды Zibroo)  Елена 
Свечникова в сфере произ-
водства одежды уже более 25 
лет. Она рассказала, что тоже 
замечает постепенное измене-
ние отношения к одежде made 
in Kazakhstan. «Когда мы пред-
ставляли свою продукцию на 
выставке в России, посетители 
удивлялись и говорили: «У вас 
качественная продукция, это не 
могут делать в Казахстане», – рас-
сказывает Елена Свечникова. По 
ее словам, изменить предвзятое 
отношение за один сезон невоз-
можно. 

Еще один проект компании 
Свечниковой – бренд верхней 
одежды ALERMA – работает на  
международном рынке пять лет. 
«Есть такое понятие – стабиль-
ность и устойчивость бренда. 

Некоторые заказчики наблю-
дают за развитием бренда на 
протяжении нескольких лет. 
Если бренд каждый год пред-
лагает свои коллекции и если 
они увеличиваются в объемах, 
значит бренд «стоит на ногах», 
его можно рассматривать в 
качестве надежного партнера», 
– говорит она. И добавляет, 
что пока такие отечественные 
бренды можно пересчитать по 
пальцам – художники-дизайне-
ры в республике есть, но им не 
хватает производственной базы, 
которая помогла бы выполнить 
все задумки. Поэтому изменение 
отношения к отечественным 
брендам происходит медленно 
и в основном за счет единичных 
компаний, показывающих  высо-
кое качество на международной 
арене. 

Как подчеркнула Елена Свеч-
никова, на этикетках моделей 
ALERMA написано «сделано в Ал-
маты». Участники fashion-рынка 
считают, что такой подход со 
временем позволит добавить  
дополнительную ценность това-
рам мade in Kazakhstan.  

«Если 15 лет назад нам совето-
вали не называться казахстан-
ской маркой, то сейчас ситуация 
меняется. Через бренд Global 
Nomad нам хочется, наоборот, 
влюблять в Казахстан и рас-
сказывать о нем всему миру», 
– говорит Инна Апенко. «Кочев-
ники» планируют в ближайшие 
пять лет открыть 30 магазинов 
в Казахстане и других странах 
Центральной Азии. 

Своя ценность
Все глобально успешные брен-

ды отражают ценности той стра-
ны, в которой они созданы, 
резюмировал преподаватель 
программы «Модный бизнес: 
новая реальность» в МГУ Андрей 
Бурматиков. 

«Единственный путь – создать 
глобально успешную марку из 
Казахстана – сделать так, чтобы 
она в какой-то степени трансли-
ровала художественные, эсте-
тические, а значит и идейные, 
смысловые коды страны. Без 
этого невозможно. Иначе это 
будут копии успешного ориги-
нала: 128-й минималистичный 
бренд, 256-й романтический и 
так далее», – отметил он. 

Казахстанский fashion-рынок 
находится в поиске страновой 
уникальности, которую полу-
чится транслировать в мир. На 
фоне этого позиционирование 
брендов трансформируется от 
замалчивания казахстанского 
происхождения до демонстра-
ции ценностей своей страны. 
Такой путь, по словам Андрея 
Бурматикова, проходили и рос-
сийские fashion-бренды, и брен-
ды США.

Не надо стесняться
Как казахстанские fashion-бренды работают с национальной идентичностью
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жизни», – объясняет 
креативный директор
модного дома Aida
KaumeNOVA Асель 
Муратбек. Бренд 
и з г о т а в л и в а е т 
вещи в современ-
ном этностиле с
2006 года.

В н у т р е н -
н и й  з а п р о с 
н а  н а ц и о -
нальную са-
м о и д е н т и ч -
ность казахстан-

нерск
в

с
ре

пол
Гене

Фото: Global Nomads

Фото: Aya Bapani

Фото: ALERMA



12 «КУРСИВ», №13 (981), 13 апреля 2023 г.

LIFESTYLE

Наведи камеру телефона 
на QR-код и перейди  на страницу 

XCHO в Алматы

Михаил Казиник с концертом
«Я обнимаю вас музыкой»

Ледовое шоу
«Алиса в Стране чудес на льду»

Алексей Чумаков в Алматы

Мюзикл «Джулия»

Дворец спорта им. Балуана

Шолака, 30 апреля

20:00

Almaty Theatre, 20 апреля

19:00

Olimpic Арена, 30 апреля

13:00 и 16:00

Almaty Theatre,

13–16, 22 апреля

Дворец Республики, 21 апреля

20:00

Сейчас, благодаря стриминговым 
платформам и огромным 
библиотекам контента, можно 
посмотреть любой фильм, сделав 
пару кликов в интернете. Или 
почти любой? Тысячи фильмов 
по-прежнему числятся «без 
вести пропавшими» – основная 
доля приходится на немое кино, 
но среди них есть и куда более 
поздние образцы. Как и куда 
пропадает кино и каких усилий 
стоит его снова отыскать, – 
в материале «Курсива». 

Матвей ШАЕВ

Где это видано 
До того, как снять одну из са-

мых масштабных и дорогих гол-
ливудских франшиз «Властелин 
колец», Питер Джексон мирно 
занимался любимым делом в 
родной Новой Зеландии. Снимал 
кино «В плохом вкусе» – имен-
но так назывался его первый 
полнометражный фильм (на 
русский язык название перевели 
как «Инопланетное рагу» (1987). 
Это черная комедия о нападении 
на Землю безумных плотоядных 
пришельцев. Киношные хули-

ганства Джексона продолжились 
в возмутительной пародии на 
«Маппетов» «Познакомьтесь с 
Фиблами» (1989) и трэш-зом-
би-хорроре «Живая мертвечина» 
(1992). 

Однако, возможно, его лучшей 
шуткой и самым большим до-
стижением того времени стала 
остроумная картина «Забытое се-
ребро» (1995) в стиле склонного 
к мистификациям и розыгрышам 
кумира Джексона Орсона Уэлл-
са. Это псевдодокументальная 
история о режиссере немого 
кино Колине Маккензи, чье 

наследие якобы случайно 
обнаружил Джек-

ного. Тщательно стилизованный 
под киноведческое исследование 
и старые киноленты, фильм с 
абсурдной точностью воспроиз-
водит перипетии истории кино 
(особенно выделяется рассказ о 
том, как Маккензи в поисках фи-
нансирования оказался в СССР, 
где библейский сюжет потребо-
вали переписать под советские 
реалии). 

А сама завязка в виде найден-
ной груды киноматериала в 
дряхлом сарае не кажется такой 
уж фантастичной. Так, амери-
канский режиссер-эксперимен-
татор Билл Моррисон известен 
тем, что снимает свои фильмы 
на основе давно похороненных 
пленок. Его «Деревенский детек-
тив: Цикл песен» (2021) основан 
на одноименном популярном 
советском фильме с Михаилом 
Жаровым в роли милиционера 
Анискина, пленку с которым 
выловили исландские рыбаки в 
2016 году со дна Атлантического 
океана!

Комический сюжет Джексо-
на интересен как раз тем, что 
за ним стоит неутешительная 
правда: большая часть немых 
фильмов безвозвратно утеряна, 
а имена первооткрывателей 
и изобретателей часто ока-
зываются забыты на десяти-
летия. Один из самых ярких 
примеров – француженка 
Алис Ги-Блаше, чей вклад в 
развитие кино был огромным 
(по сути, она стала одним из 
первых режиссеров игровых 
фильмов и первой женщиной, 
занявшей по-настоящему 
значительное место в кино-
индустрии), оказалась на пе-
риферии истории, и лишь от-
носительно недавно ее твор-
чество было открыто заново. 

Следствие ведут 
знатоки 

Другим подходящим «жан-
ром» к разговору о пропавшем 
кино является, конечно же, 
детектив. По словам киноведа 
Николая Изволова, работа 
по поиску и восстановлению 
фильмов ничуть не скучная 
и похожа на археологические 
приключения Индианы Джонса. 

Изволову удалось восстано-
вить документальный фильм 
«Годовщина революции» (1918) 
Дзиги Вертова – эта кинолента 
запечатлела первые постреволю-
ционные события. Впоследствии 
фильм был «распотрошен» и 
растащен по кадрам другими 
режиссерами, и только счастли-
вая находка – афиша, где были 
перечислены все оригинальные 
надписи-интертитры, позволила 
вновь собрать его по кусочкам. 

Обычно реконструировать 
фильм приходится по разным 
источникам – архивным доку-
ментам, воспоминаниям кине-
матографистов, специальным 
монтажным листам с деталь-
ным описанием всех сцен – и 
собирать из разбросанных по 
всему миру копий. Так, напри-
мер, было с немецкой карти-
ной «Безрадостный переулок» 
(1925), которая существовала за 
рубежом в совершенно разных 
вариантах. Сюжет, связанный 
с сатирой на мир богачей и до-
вольно откровенным изображе-
нием мира бедняков, в котором 
есть место убийствам и прости-
туции, редактировался по цен-
зурным соображениям, однако у 
каждой страны были свои пред-
ставления о «правильности». 

А другой немецкий фильм 
«Метрополис» (1927), повлияв-
ший на массу фантастических 
картин, например на «Бегущего 
по лезвию» (1982), долгое время 
существовал в неполной вер-
сии, пока в 2008 году на полках 
киноархива в Буэнос-Айресе 
неожиданно не нашли почти все 
недостающие фрагменты. 

При этом архивы и специа-
листы проводят реставрацию 
изображения и оцифровку, и 
фильм становится интересен не 
только узкому кругу специали-
стов, и, как правило, доходит до 
широкого круга зрителей. Су-
ществуют компании, которые 
выпускают специальные изда-
ния фильмов, как широко при-

знанной классики типа «Граж-
данина Кейна» (1941) и «На 
последнем дыхании» (1960), так 
и более нестандартных и менее 
известных картин. Один из ли-
деров – компания The Criterion 
Collection, пользующаяся у 
киноманов и самих кинемато-
графистов особым уважением. 
В 2010 году, например, при их 
участии и поддержке Мартина 
Скорсезе вышла реставрация 
«Мести» (1989) Ермека Ши-
нарбаева, одной из ключевых 
работ казахской новой волны. 

Случай же с «Метрополисом» 
вселяет надежду: у историков 
кино есть десятки подобных 
«священных Граалей», кото-
рые они ищут годами. Среди 
самых популярных примеров – 
«Портрет Дориана Грея» (1915) 
Всеволода Мейерхольда, один 
из важнейших образцов доре-
волюционного кино; едва ли не 
первая версия «Дракулы», сня-
тая в 1921 году в Венгрии; один 
из ранних фильмов Альфреда 
Хичкока «Горный орел» (1926), а 
также загадочный фильм ужасов 
«Лондон после полуночи» (1927), 
пленка с которым бесследно сги-
нула в пожаре на студии в 1960-е 
годы (огонь, как и небрежное 
хранение и деградация плен-
ки, – самый распространенный 
«убийца» фильмов). 

Новые времена 
Теряли кино и в более поздние 

времена. Некоторые самые пер-
вые эпизоды культового британ-
ского сериала «Доктор Кто» были 
уничтожены самим же руковод-
ством BBC, которое просто не ви-
дело смысла в хранении записей 
после телеэфира и использовало 
носители повторно для экономии 
средств (в производстве исполь-
зовалась видеопленка, которую 
можно было перезаписывать). 
Сами передачи были «одноразо-
выми», и по ряду причин вовсе 
не предполагалось, что их снова 
будут пускать в эфир; одна из 
них, например, была связана с 
актерским профсоюзом, который 
выступал против таких повторов, 
так как это привело бы к сокра-
щению новых съемок, а значит и 
рабочих мест. 

Это сейчас «Док тор Кто» 
считается одним из главных 
культурных достояний Вели-
кобритании – тогда же его ви-
дели рядовой программой BBC 
(сериал вообще появился на 
свет потому, что нужно было 
заполнить временной слот). Од-
нако большую часть материала 
все же удалось восстановить, в 
основном благодаря тому, что 
сериал активно показывали за 
рубежом, где ему больше повез-
ло с сохранностью; в 2013 году, 
например, несколько эпизодов 
нашли в Нигерии, что стало 
большим событием. 

А режиссера Орсона Уэллса, 
видимо, вдохновившего Джексо-
на на трюк с Маккензи, по праву 
можно назвать режиссером не-
снятых фильмов. Заслуживший 
титул вундеркинда после де-
бютного «Гражданина Кейна», в 
дальнейшем он потратил огром-
ные усилия на борьбу с продюсе-
рами и студиями за собственный 
авторский взгляд – часто, увы, 
безрезультатно. Его фильмы вы-
ходили либо в искаженном виде, 
либо не выходили вовсе. Среди 
них – «Другая сторона ветра», 
сатира на мир кинематографа 
глазами вымышленного старею-
щего режиссера. 

Зрители увидели фильм 48 
лет спустя после того, как Уэллс 
начал над ним работать. Так и не 
завершенный по финансовым и 
техническим проблемам проект 
возродили в 2000-е годы, через 
десятилетия после смерти Уэллса. 
Домонтировать картину решили с 
помощью близкого окружения ре-
жиссера (например, его коллеги 
Питера Богдановича, тогда еще 
молодого режиссера и почитателя 
творчества Уэллса, снявшегося в 
фильме). Средства для заверше-
ния фильма собрали при помощи 
краудфандинговой кампании, и 
в итоге «Другая сторона ветра» 
была показана на Венецианском 
кинофестивале в 2018 году, а 
потом перекочевала на Netflix. 

сон в соб-
с т в е н н о м 

сарае и ре-
шил поведать 

о нем миру. 
И н т е р в ь ю  с 

экспертами и 
рассказ о насы-

щенной жизни 
Маккензи переме-

жаются кадрами 
из его утерянного 

шедевра «Саломея», 
исторического эпика 

в духе классических 
картин Дэвида Уорка 

Гриффита. Все это от 
начала до конца было 

придумано и снято самим 
Джексоном и его коллегой 

Костой Боутсом. 
«Забытое серебро» показа-

ли по новозеландскому теле-
видению, и зрители искренне 

поверили в реальность увиден-

Утраченные 
эпизоды
Как теряют 
и восстанавливают 
фильмы


